
•НА ПРОСВЕТ•

Если говорить о погоде за ок-

ном, то морозы, посетившие 

столицу с кратким визитом, 

отступили, зима возвращает-

ся в привычные температур-

ные рамки. А вот в политиче-

ской метеосводке мороз (или 

маразм?) крепчает. В канун 

Нового года все, от чинов-

ников до депутатов разных 

уровней, вдруг заговорили об 

уехавших после 24 февраля 

согражданах. В Госдуме пред-

ложили закрутить гайки для 

тех, кто продолжает трудить-

ся на российские компании 

удаленно: повысить для них 

налоги, дабы неповадно было. 

А Дмитрий Медведев и вовсе 

призвал не пускать уехавших 

обратно, записав их в «пре-

датели» и «враги общества». 

Но что страна может потерять, 

зачисляя этих граждан во 

враги и стараясь прищемить 

им хвост?

ИРИНА ХМАРА
 

Точное число покинувших страну 

в 2022 году официально не объяв-

лено, но цифра, по всей вероят-

ности, зашкаливает за миллион 

трудоспособных россиян. Forbes 

писал, что только за две неде-

ли после объявления частичной 

мобилизации Россию покинули 

700 тысяч человек. Интернет обле-

тели кадры с пропускного пункта 

Верхний Ларс на границе с Грузией, 

где осенью образовалась очередь 

из тысяч машин. В Министерстве 

цифрового развития называли 

цифру в 100 тысяч оставивших 

страну айтишников. А ФСБ в на-

чале ноября сообщала, что число 

выездов россиян в Казахстан, Ар-

мению, Киргизию с июля по сен-

тябрь стало рекордным за пять лет.

Кто эти люди? Большинство 

выехавших из РФ в 2022 году – 

трудоспособные, экономически 

активные граждане с доходами 

выше среднего. Представители 

IT-области, маркетологи, ученые, 

преподаватели, журналисты, офис-

ные сотрудники, представители 

сферы культуры. «Понауехавшие» 

моложе среднестатистического 

жителя России (их средний воз-

раст – 32 года, а средний возраст 

россиян – 46 лет). Высшее образо-

вание имеют 80% новых эмигран-

тов (в среднем по стране эта цифра 

втрое меньше). Неплохо зарабаты-

вают: доля тех, кто может позво-

лить себе купить машину, – 28%, 

а по России таких 4%. Как правило, 

это квалифицированные кадры, 

продолжающие удаленно работать 

на российские компании. В боль-

шинстве своем эти люди планиру-

ют вернуться обратно на родину и 

не хотели бы сжигать мосты.

Тем временем в России приду-

мывают механизмы, как их нака-

зать – и не только рублем. В Совете 

Федерации предложили запретить 

удаленную работу через границы 

чиновникам, работникам транс-

портных отраслей и сотрудникам 

сферы информационной без-

опасности. А в Госдуме озвучили 

детали законопроекта, повыша-

ющего ставку налогообложения 

для «перебежчиков». Хотя, по уже 

действующим правилам, если че-

ловек находится за рубежом боль-

ше полугода, он перестает быть на-

логовым резидентом РФ и должен 

заплатить подоходный 

налог не 13%, а внуши-

тельные 30%. 

стран инфляция не превышает 

10%. Почему же у нас выше?

Учтем, что ушедший год в фи-

нансовом отношении закончился 

негативно. Как сообщил министр 

финансов Антон Силуанов, дефи-

цит федерального бюджета со-

ставил 3,3 трлн рублей, или 2,3% 

ВВП. Перспектива наступившего 

года тоже напрягает: при состав-

лении прогнозов финансисты 

рассчитывали на нефтяные до-

ходы при мировой цене в 70 дол-

ларов за баррель, а реально уже 

продаем значительно дешевле. 

То есть придется жить частично 

в долг, а в период военных дей-

ствий это чревато.

Минфин уже начал скрести по 

сусекам. Повышен акциз на алко-

голь – от крепкого до пива (тут 

счет идет на десятки миллиардов 

рублей, ибо в год россияне вы-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Тесновато живем
Cредняя площадь квартиры в московской 
новостройке опять сократилась

Советский 
букварь
Барды, Бомжи 
и Вертушка

ИДЕМ В МУЗЕЙ? 6

Легенды, 
клады и вечная 
классика
Наши музеи учатся 
делать выставки 
с опорой 
на собственные 
силы

Динара ДРУКАРОВА: 
Без кино 

я не могу дышать

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Совершенно неожиданно 

обычные рыбные консер-

вы вдруг стали у нас почти 

элитным продуктом, который 

не всем по карману. Хотя 

в мировом рейтинге Россия 

считается вполне «рыбной» 

страной, стоит в пятой строчке 

по улову. Но, как утверждает 

председатель Рыбного союза 

Александр Панин, сайра за по-

следние три года подорожала 

в три раза, а стоимость горбу-

ши для салата к праздничному 

столу только за 2022 год вы-

росла вдвое.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

П
о данным Росстата, сред-

няя стоимость натураль-

ных рыбных консервов 

в масле с января по ноябрь 

прошлого года поднялась 

на 17,4% – до 531,7 рубля за кило-

грамм (дороже парной говядины). 

Хотя Росрыболовство утвержда-

ет, что годовой улов российских 

рыбаков составил 4,75 млн тонн 

биоресурсов, что сопоставимо 

с прошлогодним уровнем. Однако 

население верит не чиновникам, 

а ценникам, и стало выбирать бо-

лее дешевый белок – курицу или 

свинину. И годовые продажи рыб-

ных консервов упали на 25 млн 

банок. Но в причинах до сих пор 

никто не разобрался.

Зато с цифрами у нас по-

прежнему все в порядке: 50-е мес-

то в мире по росту инфляции с по-

казателем 12,6%. Не сравнить с 

Зимбабве (268,8%), Ливаном 

(158,5%), Венесуэлой (155,8%) 

и Суданом (102,6%). Правда, в со-

седней Европе в большей части 

Цены: а поутру они проснулись
Почему рыбные консервы стали дороже парной говядины

с. 3

с. 2 с. 3

Мороз крепчал…
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А этот ушастый – 
парень 
не промах

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Кассовые сборы российского худо-

жественного фильма «Чебурашка» 

оказались рекордными в новейшей 

истории. Картина режиссера Дмитрия 

Дьяченко за десять дней проката в РФ 

заработала 3,082 млрд рублей – эту 

сумму в нашем прокате собрала коме-

дия Клима Шипенко «Холоп», которая 

являлась самым кассовым отечествен-

ным фильмом в стране. И еще не вечер: 

«Чебурашка» продолжает шествие по 

экранам.

МИХАИЛ МОРОЗОВ

Отметим также, что в пятерке самых попу-
лярных в российском прокате лент за уша-
стым персонажем следует «Иван Царевич 
и Серый Волк 5» – продолжение популяр-
ного мультсериала, среди лидеров проката 
и другие российские картины, в том числе 
«Непослушник 2», «Чук и Гек. Большое при-
ключение».

При этом подскочили сборы киносетей. 
Как сообщает Kinobusiness.com, выручка 
российских кинотеатров ставит рекорд за 
рекордом. Народ повалил в кино, причем 
в кино российское. Оказывается, если 
фильм хорошо снят, построен на близкой 
зрителю культурно-духовной материи, 
зовет к доброму и вечному, имеет доста-
точную рекламу, то для зрительского и, со-
ответственно, коммерческого успеха ему 
необязательно быть голливудским. Если 
раньше «приличное» кино у нас принято бы-
ло снимать где-нибудь в Европе, то теперь 
в кадре прекрасно смотрятся Сочи, Кисло-
водск и Пятигорск.

«Чебурашка» показал, что мы вполне 
можем импортозамещать даже в такой, ка-
залось бы, безнадежно проигранной сфере. 
Кстати, фильм вполне имеет и экспортную 
перспективу. Например, в Японии, где этот 
персонаж стал культовым еще во времена 
СССР. Авторы новой ленты предложили че-
ловеческий фильм для семейного просмот-
ра. Выяснилось, что наш Чебурашка ничуть 
не хуже голливудских Шреков или людей-
кошек. В Сети масса рассказов о том, что 
его ходили смотреть тремя-четырьмя по-
колениями одновременно. Похоже, для всех 
возрастов, от 5 до 80 лет, он оказался поня-
тен и эмоционально близок. И здесь нельзя 
пройти мимо того факта, что хоть фильм и 
сегодняшний, но главный герой – родом из 
СССР. Рожденный в недрах той эпохи, где ис-
кусство тянуло людей к светлому 
и доброму, а не эксплуатировало 
низменные инстинкты.

ОЛЕГ ОЛЕЙНИК

СОТРУДНИК ЧАСТНОЙ ОХРАННОЙ 
СТРУКТУРЫ
– Отменять посиделки с друзьями 
в пятницу я не стану. Что должно 
произойти, то обязательно слу-
чится. Особенно если Аннушка 
уже разлила масло.

ЯНА САЖИНА

ТАТУ-МАСТЕР
– Я вот не ждала гостей, но тут 
вилка упала – и в дверь постуча-
ли. Но если серьезно, то все беды 
происходят от того, что люди на-
страиваются на плохое.

МИХАИЛ ЕРОХИН

ОПЕРАТОР СТАНКОВ С ЧПУ
– Стыдно сознаться, но я человек 
суеверный. Когда вдруг приходит-
ся возвращаться, не поленюсь 
посмотреться в зеркало. Уверен, 
что многие так делают.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Пятница, 13-е. Ходи 
и оглядывайся?
Накануне самого «рискованного» дня в ка-

лендаре напомним, что, согласно опросам, 

27% россиян считают себя суеверными 

людьми, а многие предпочитают на всякий 

случай соблюдать приметы. Ну а вы?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Вряд ли авторы этого фильма рассчитывали 

на столь оглушительный успех.

курсы 
валют

$69,0202 (–0,5892)

€74,1361 (–0,4077)

На 
25 
млн 
банок
упали в стране 
годовые про-
дажи рыбных 
консервов
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пивают более 900 млн декалит-

ров пива, и с каждой выпитой 

кружки казна получит полтин-

ник). Уже выросли цены на табак 

и вейпы, подорожали бензин и 

дизтопливо, а также стоимость 

техосмотра...

Эти сборы пойдут непосред-

ственно государству, и оно не 

заинтересовано в успехах «кон-

курентов» – компаний, фирм и 

фирмочек, безбожно и неоправ-

данно задирающих цены на 

свои товары и услуги. Этот рост 

особенно больно бьет по пла-

тежеспособности населения, 

которому и без того несладко. 

Неслучайно на этой неделе Вла-

димир Путин встречался с руко-

водителем Федеральной анти-

монопольной службы Максимом 

Шаскольским для обсуждения 

работы по регулированию цен на 

социально значимых товарных 

рынках. Хотя, как отметил гла-

ва государства, «на данный мо-

мент все-таки мы в определенных 

рамках держим инфляцию, она у 

нас снижается». И глава ФАС от-

читался – о снижении торговой 

наценки в федеральных и регио-

нальных торговых сетях, а также 

о контроле за выделением бюд-

жетных субсидий сельхозтова-

ропроизводителям. Не ответил 

лишь на самый злободневный для 

покупателей вопрос: почему в ре-

гионах так прытко растут цены 

на продовольственные товары, 

имеющиеся в стране в избытке?

Например, в Хабаровске год 

назад власти договорились с ре-

тейлерами о сдерживании цен 

на социально значимые продук-

ты. Но, как пишут местные СМИ, 

«почти золотым стал сахар на раз-

вес, а овощи и вовсе могли позво-

лить себе лишь единицы». Даже 

в хабаровских гипермаркетах 

начались размашистые ценовые 

качели: сыр «Российский» в мае 

продавали по 680 рублей за кило, 

а в нынешнем январе – по 900, 

цены на рис падали до 60 рублей и 

поднимались до 74, молоко могло 

скакнуть на 6–7 рублей вверх и 

обратно, кефир – на тридцатку, 

подсолнечное масло нынче под-

нялось со 125 рублей до 145, а бе-

лый хлеб – с 31 рубля до 37.

Хочется узнать причины та-

кой свистопляски, которой не 

бывает в странах с рыночной 

экономикой, но кого тут спра-

шивать? А ведь именно непонят-

ный ценовой разнобой вынуж-

дает население сначала делать 

запасы продовольствия, а потом 

выбрасывать на по-

мойку немалую долю 

накопленного добра.

Градус полемики 
по поводу того, 
как наказать 
«понауехавших», 
растет

№ 1–2 (27646)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru
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Владимир Путин
президент России 

(о госзаказе 

Минпромторга 

на самолеты)

– Говорите, у вас все 

сверстано, но кон-

трактов нет. Чего мы 

с вами пикироваться будем? Чего вы 

на самом деле дурака валяете?

Дмитрий Песков
пресс-секретарь 

президента РФ

– Сообщения об огра-

ничении на выезд 

из РФ граждан, при-

годных к военной 

службе, – обычная 

информационная утка, информацион-

ная диверсия.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– Меня всё хоронят, хо-

ронят эти беглые, всё 

новые болезни у меня открывают. Это бо-

ком им вылезет: пообещал жить дальше!

Апти Алаудинов
помощник главы 

Чечни

– Наша страна должна 

быть готова к тому, что 

любой мужчина прос-

то выйдет и встанет 

в строй.

Николай Лесков
писатель 

(Л.И. Веселитской, 

13 января 

1893 года, 

Петербург)

– Мучительная, про-

клятая сторона, где 

ничто не объединяется, кроме элемен-

тов зла. Все желающее зла – сплачива-

ется, все любящее свет – сторонится от 

общения в деле.

Александр Пушкин
поэт 

(П.А. Вяземскому, 

10–13 января 

1831 года, из 

Москвы в Остафьево)

– О Польше не слыхать. В Англии, гово-

рят, бунт. Чернь сожгла дом Веллинг-

тона. В Париже тихо. В Москве также.

•ЭХО•

В воскресенье, 8 января, только что 

вернувшийся из Киева американ-

ский сенатор Ангус Кинг в программе 

Face the Nation делился впечатлени-

ями с телезрителями CBS. По сути, 

фронт на Украине уже не первый 

месяц стоит, идет ожесточенная 

окопная война как в Первую миро-

вую, рассказывал Кинг. И это, по его 

словам, «просто ужасно».

СЕРГЕЙ ИЩЕНКО
ВОЕННЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Что именно так огорчило сенатора? Что 

приказ президента Владимира Зелен-

ского любой ценой удержать Бахмут и 

сделать его украинским Сталинградом 

давно превратил этот город в гигант-

скую плаху, на которую не первый месяц 

кладут свои головы все новые резервы 

ВСУ? А топорами служит русская артил-

лерия, по числу стволов кратно превос-

ходящая украинскую? Или что упорная 

оборона превращенного разрывами в 

подобие лунного ландшафта соседнего 

Соледара уполовинила сражающиеся 

украинские роты?

Вовсе нет. Главное огорчение вот в 

чем: несмотря на растущие объемы все 

новых поставок вооружений из стран 

НАТО, военная победа над Россией не 

просматривается. Между тем, как про-

гнозирует The Washington Post, одоб-

ренного Конгрессом пакета военной 

помощи Украине на 45 млрд долларов 

при эдаких темпах потерь хватит на год. 

А что дальше? Дальше для Вашингто-

на все станет похоже на такую же без-

донную бочку, какой для него оказался 

Афганистан. Откуда США, если помни-

те, пришлось бесславно уносить ноги 

в 2021 году.

Стало быть, сроку, чтобы добиться 

решительной военной победы на Укра-

ине, у Запада остался год. Сенатор Кинг 

полагает, что украинская армия, полу-

чив обещанные американцами 50 БМП 

Bradley, 18 гусеничных 155-мм самоход-

ных гаубиц M109A7 Paladin, а также пер-

вую батарею ЗРК Patriot, французские 

колесные танки AMX-10RC со 105-мм 

пушками и до 50 германских БМП 

Marder, перестанет наконец топтаться 

под Бахмутом и Соледаром. А там, гля-

дишь, приступит к давно обещанному 

Киевом наступлению на Мелитополь 

и Бердянск. Чтобы выйти в результате 

к Перекопу и таким образом создать 

угрозу уже непосредственно Крыму…

Если бы такое стряслось, стратеги-

ческое преимущество было бы налицо. 

Однако достаточно ли уже обещанного 

Украине оружия, чтобы переломить си-

туацию на фронте? На самом деле в это 

всерьез не верит никто – ни в Киеве, ни в 

США. Всего перечисленного в пакете ян-

варской помощи в лучшем случае хватит 

на вооружение одной легкой бригады, 

подобной тем, что имеет армия США. Та-

кими силами Крым не взять даже старику 

Хоттабычу. Для наступления с решитель-

ными целями Украине нужны современ-

ные танки и боевая авиация. Ни того ни 

другого у ВСУ сейчас нет. Но будут ли?

Я бы этого не исключал. Достаточно 

взглянуть на динамику и номенклатуру 

военных поставок стран НАТО Киеву. 

В начале минувшей весны Запад отка-

зывался и речь вести об отправке ВСУ 

ударных вооружений: только оборо-

нительные! Ручные противотанковые 

ракетные комплексы FGM-148 Javelin 

и переносные зенитные ракетные ком-

плексы FIM-92 Stinger казались укра-

инцам пределом мечтаний. Красивым 

именем Джавелина кое-кто на Украине 

принялся называть родившихся дочек. 

Но кто теперь вспоминает про то легкое 

вооружение? В ходу у ВСУ теперь куда 

более мощные и современные виды 

оружия и боевой техники. Прежде все-

го действительно очень высокоточные 

системы залпового огня M142 HIMARS. 

Которые уже принесли немало бед и по-

терь и без которых Киеву ни за что бы не 

вернуть себе Херсон.

А теперь речь идет о поставках тан-

ков и боевых самолетов. Это очередная 

наша «красная линия». Которых, прав-

да, Кремль уже рисовал перед НАТО 

немало. Очень похоже, что, несмотря 

на протесты России, поставок ВСУ со-

временных боевых танков не избежать. 

Американская Politico пишет: «Запад-

ные страны застряли в спорах о том, кто 

это сделает. Европейцы говорят: «Ну, вы 

знаете, США должны идти первыми». 

И администрация Байдена: «Мы хотим, 

чтобы европейцы были первыми, или 

мы хотим сделать это вместе».

Основная загвоздка – в позиции Бер-

лина, который избегал исторических 

ассоциаций, возникающих в случае, 

если немецкие танки Leopard 2 при-

мутся месить гусеницами украинские 

черноземы. Как утверждают СМИ, у 

канцлера ФРГ Олафа Шольца был де-

душка – группенфюрер СС Фриц фон 

Шольц, в январе 1942-го награжденный 

крестом за бои с Красной армией под 

Ростовом-на-Дону и погибший в 1944-м 

под Нарвой (упомянутое родство офи-

циально не подтверждено, что, впрочем, 

не такая уж и редкость, когда речь идет 

о военных годах).

По сведениям Politico, руки Берлину 

буквально выламывают Париж и Вар-

шава. Внезапное решение Франции об 

отправке в зону боевых действий ко-

лесных легких танков AMX-10RC – одна 

из форм давления. Макрон вроде как 

все же решился первым открыть бро-

нированный «ящик Пандоры». Француз 

хочет добиться, чтобы и Германия объ-

явила о начале поставок своих танков 

не позднее 22 января, когда намечен 

франко-немецкий саммит.

Хотя французские AMX-10RC – слабая 

замена германским Leopard 2. Те лучше 

защищены от огня противника, имеют 

орудие крупного калибра и проходимы 

по бездорожью, они подходят для на-

ступательных операций.

Берлин же наверняка напоминает 

союзникам, что и у французов есть 

54-тонные основные боевые танки 

AMX-56 Leclerc – напичканные электро-

никой, одни из самых дорогостоящих 

в мире. Но ведь Leclerc Макрон Зелен-

скому отчего-то не предлагает? Хотя 

имеет их в своей армии больше 200. Мо-

жет, потому что AMX-56 Leclerc сложны 

в обслуживании и требуют экипажей 

высочайшей квалификации?

Впрочем, Шольца уломают и танки из 

Германии к весне выбьют. Таким образом 

война на Украине зайдет на новый, еще 

более опасный виток. Дальше речь пойдет 

о многоцелевых истребителях для ВСУ – 

об американских F-16 или шведских Saab 

JAS 39 Gripen. И это действительно может 

стать последней «красной линией».

За которой возникает высокая веро-

ятность применения Москвой ядерно-

го оружия. Для начала – тактического. 

О том, что нам могут не оставить иного 

выхода, Кремль давно предупреждал. Но 

теперь слова вполне могут обернуться 

явью. А пока возможен такой сценарий: 

заявление о выходе России из морато-

рия на ядерные испытания, введенного 

Михаилом Горбачевым в октябре 1991 

года (тот шаг носил односторонний ха-

рактер), денонсация принятого в 1996-м 

Генассамблеей ООН и ратифицирован-

ного Россией Договора о всеобъемлю-

щем запрещении ядерных испытаний 

(ряд государств во главе с США нашему 

примеру и здесь не последовали).

Если вся эта предупредительная 

дипломатия не произведет впечатле-

ния, придется расчехлить «Кузькину 

мать» – скажем, показательно подо-

рвать ядерный боеприпас малой мощ-

ности на Новой Земле. Может, тогда в 

воздухе вместе с «грибом» повиснет 

резонный вопрос: а за что и ради кого, 

собственно, нам предлагают всем ра-

зом завершить жизнь массовым само-

убийством?  Т
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80%
уехавших росси-
ян имеют выс-
шее образова-
ние (в среднем 
по стране эта 
цифра втрое 
меньше)

Весенний призыв может проводиться по смешанной 
системе, охватывая граждан от 18 до 30 лет, заявил глава комитета ГД по обороне 

Андрей Картаполов

Инфляция в России с 1 по 9 января составила 0,24%. 
Как сообщил Росстат, рост цен составил 11,6% по сравнению с началом января 

2022 года

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вспоминая «Кузькину мать»

Канцлер Олаф Шольц и «Леопард».

с. 1
Такую же ставку в 30% 

депутаты теперь намере-

ны ввести в отношении 

индивидуальных предпринимате-

лей и самозанятых россиян, уехав-

ших за границу. Мало тем не пока-

жется, ведь со многими странами 

у России нет соглашения об отка-

зе от двойного налогообложения. 

И, например, в Грузии россиянам 

придется распрощаться с полови-

ной дохода: ставка налога там – на 

уровне 20%, а в некоторых странах 

и того больше.

Так им и надо? Но вот один из 

комментариев подписчиков под 

постом спикера ГД Вячеслава 

Володина: «Эти люди работают 

в российских компаниях и платят 

налоги в российский бюджет, то 

есть продолжают работать на благо 

России. Если от них отвернутся, 

они найдут работу в зарубежных 

компаниях, платя уже там налоги и 

принося вклад в их ВВП». Министр 

финансов Антон Силуанов также 

заявил, что «здесь главное – не на-

вредить». «Если мы сделаем осо-

бые порядки налогообложения, 

то можем создать условия, когда 

бизнес не будет заинтересован пла-

тить в российский бюджет. Люди, 

которые уехали, могут стать не-

резидентами и вообще ничего не 

станут платить: зарегистрируют 

компанию за рубежом, а оказы-

вать услуги будут на территории 

РФ, и, соответственно, ни НДФЛ, 

ни страховых взносов не будет», – 

предупредил он.

То есть вовсе не факт, что ново-

введения увеличат поступления 

в бюджет. Но они могут навсегда 

лишить страну высококвалифи-

цированных кадров. А кем их за-

местить? Как признавали сами 

чиновники, сейчас десятки ты-

сяч айтишников работают за ру-

бежом на российские компании. 

В том числе они занимаются под-

держкой портала «Госуслуги» и 

других сервисов, которые связа-

ны с обеспечением деятельности 

государства. Об этом говорили 

и в Минцифры, когда дискуссия 

об ограничениях для уехавших 

россиян только начиналась: «Вве-

дение тотального запрета может 

привести к снижению темпов раз-

вития цифровых платформ и реше-

ний, что в итоге может негативно 

сказаться на их конкурентоспо-

собности. Победит тот, кто смо-

жет привлечь самые талантливые 

кадры, в том числе находящиеся 

за границей».

Мороз крепчал…

К юристу 

Дмитрию 

Медведеву 

есть вопросы.

Экс-президент России, а по совместительству юрист Дмитрий 
Медведев пошел дальше, написав новый пост в социальных се-
тях, где, по сути, призвал к внесудебным расправам, убийствам 
некоторых россиян. Это высказывание заслуживает цитирования.

Вот, читайте. «На просторах интернетов/телеграмов воз-
обновилась дискуссия о том, как быть с предателями, пере-
метнувшимися к врагу и желающими гибели своему Отечеству. 
В том числе с некоторыми ничтожными ошметками дерьма, 
которые еще недавно причисляли себя к так называемой ин-
теллектуальной элите. Я уже недавно высказывался по этой 

теме. Ну, тут пошел сурьезный разговор между начальниками, 
как действовать: «по закону» или «по справедливости». Придется 
дать уточнение. Конечно, только по закону. А вот если закон 
не работает или не достигает цели, то по особым правилам во-
енного времени. Вспомним опыт Великой Отечественной, да и 
других стран. Во времена войн всегда были такие специальные 
правила. И тихие группы безукоризненно незаметных людей, их 
результативно исполняющие».

Вы все поняли про «тихие группы безукоризненно незамет-
ных людей»?

А В ЭТО ВРЕМЯ

Между тем волны эмиграции 

из РФ уже изменили экономиче-

скую ситуацию в соседних стра-

нах. Там, куда выехали россияне, 

ВВП растет – на радость местным 

властям. По последнему прогнозу 

МВФ, рост ВВП Грузии – самого по-

пулярного направления нынешней 

эмиграции – в 2022 году составит 

10%, хотя ожидался лишь на уров-

не 5,9%. Осенью в МВД Грузии со-

общали, что в стране находятся 

112,7 тысячи граждан России, при-

ехавших с января по сентябрь, что 

составляет 3% населения страны. 

Денежные перечисления в Грузию 

из РФ в 2022-м на 250% превысили 

уровень 2021-го. В стране зареги-

стрировано 17 тысяч российских 

компаний.

Рост ВВП Армении в 2022 году 

составит 13% за счет притока граж-

дан РФ, подчеркивал глава Центро-

банка Армении (ранее ожидалось, 

что экономика вырастет на 7%). По 

его словам, в стране зафиксирован 

25-процентный прирост челове-

ческого капитала в IT-сфере: «Та-

лантливые, хорошо образованные 

люди переезжают в Армению, что 
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может иметь длительный эффект». 

С начала марта здесь зарегистри-

ровано более 1,2 тысячи компаний 

с российским капиталом.

МВФ улучшил прогнозы роста 

ВВП Казахстана. Теперь там го-

ворят о 2,5–2,8% по итогам года 

(в июне предполагалось 2%). По-

являлись данные, что после объяв-

ления частичной мобилизации из 

России в Казахстан въехали свыше 

200 тысяч россиян. Одновременно 

увеличился приток иностранных 

инвестиций, по итогам только 

первого полугодия он составил 

14,5 млрд долларов, что на 28% 

больше, чем годом ранее.

Все эти цифры показывают 

масштабы потерь для РФ, ведь эти 

деньги и люди могли бы остаться 

в России. Но санкции и запреты для 

новых эмигрантов могут привести 

лишь к усугублению ситуации.

Ну а еще можно было бы вспом-

нить об уехавших в свое время из 

страны писателе Александре Сол-

женицыне, музыканте Мстиславе 

Ростроповиче, авиаконструкторе 

Игоре Сикорском, поэте Иосифе 

Бродском и многих других. Вот и 

сенатор Людмила Нарусова при-

звала не повторять ошибки, со-

вершенные в СССР, когда «клас-

сово чуждые» преследовались и 

выдавливались из страны. «Позд-

нее эти имена были возвращены 

и признаны не только у нас, но и 

во всем мире», – заявила Нарусо-

ва. И процитировала Пушкина: 

«Ужели к тем годам мы снова об-

ратимся?».

Но эти голоса теряются в хоре 

других, требующих управы и рас-

правы, в том числе методами, да-

леко расходящимися с действую-

щим законодательством. Пытаясь 

удержать ситуацию в правовом 

поле, глава комитета Совета Фе-

дерации по конституционному за-

конодательству и государственно-

му строительству Андрей Клишас 

одернул наиболее рьяных борцов 

с «понауехавшими»: «Политики, 

которые призывают перестать 

играть по правилам и не обра-

щать внимания на Конституцию, 

должны покинуть конституци-

онные органы власти». До этого 

Клишас раскритиковал сенатора 

от Крыма Сергея Цекова и депутата 

Госдумы от «Единой России» Олега 

Морозова, которые призвали кон-

фисковать имущество уехавших из 

России граждан. «О конфискации 

имущества покинувших страну 

не может быть и речи», – заявил 

Клишас.

Но градус полемики только по-

вышается. Активный блогер, а по 

совместительству замглавы Совбе-

за РФ Дмитрий Медведев написал, 

что «враги общества и предатели» 

вернуться назад в Россию могут 

только после «предварительно 

сделанного недвусмысленного 

публичного раскаяния, а в подо-

бающих случаях – только через 

амнистию или помилование». 

Подобное предложение носит 

антиконституционный характер, 

отмечали юристы, но кого это нын-

че останавливает?  Т  
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Цены: а поутру они проснулись
Или возьмем Кубань и 

Северный Кавказ. На 

общем фоне они вы-

глядят лучше многих других 

регионов благодаря меньшей во-

влеченности в международный 

торговый оборот и малой доле от-

раслей, наиболее пострадавших 

от санкций. Здесь нет крупных 

автомобильных производств, ле-

сопромышленного комплекса и 

угледобычи. К тому же Южный 

федеральный округ справедливо 

называется житницей России – 

большинство производимой 

здесь продукции потребляется 

внутри страны или в виде зер-

на без проблем отправляется 

на экспорт. Плюс на юге растет 

внутренний российский туризм – 

отличный движитель местной 

экономики. Тем не менее про-

довольственная инфляция ока-

залась здесь на уровне 10–11%. 

Почему не 4–5%, как было еще 

пару лет назад?

Местные экономисты пред-

лагают разные объяснения. На-

пример, в соседней Волгоград-

ской области, где осенью резко 

подорожали морковь и свекла, 

фермеры говорили о вынужден-

ном сокращении производства 

на фоне нехватки рабочих рук. 

Мол, своих поденщиков взять не-

откуда, а трудовым мигрантам из 

Средней Азии слишком дорого 

лететь самолетом. Позже выяс-

нилось, что в регионе плохо ор-

ганизованы хранение и сбыт уже 

выращенной и собранной мор-

ковки – оттого и выросли цены.

Тем временем СМИ Кубани со-

общили о заметном и совершенно 

бессовестном росте стоимости 

мемориальных услуг: похороны 

подорожали на треть. И опять ис-

следованием причин не занимал-

ся никто, хотя за доказательством 

больших и малых сговоров дале-

ко ходить не нужно. А в стране 

существует Антимонопольная 

служба, одной из главных задач 

которой является «пресечение 

антиконкурентного поведения 

отдельных хозяйствующих субъ-

ектов на товарных и финансовых 

рынках, в том числе снижение 

уровня недобросовестной кон-

куренции, предупреждение и 

пресечение злоупотреблений 

доминирующим положением, 

соглашений и согласованных 

действий, ограничивающих по-

вышение качества проводимых 

исследований состояния конку-

На 10–15%
подорожают продукты в наступившем году – 
таков прогноз экономистов

В России продано 626 тысяч новых легковых 
автомобилей за прошлый год. По сравнению с 2021 годом рынок 

сократился на 59%

В Иркутской области бывший гаишник приговорен
к 9,5 года колонии строгого режима и штрафу 600 тысяч рублей за вымогательство 

взятки в 30 тысяч
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Елена Панфилова
эксперт в сфере 

противодействия коррупции

– Выход Москвы из Конвенции надо 
воспринимать как ответ на решение 
Запада лишить Россию голоса в ряде 
европейских организаций. То есть 
ради решения политических задач Мо-
сква готова отказаться от работающих 
механизмов антикоррупционного мо-
ниторинга. Тем не менее, еще будучи 
членом Группы государств по борьбе 
с коррупцией (ГРЕКО), РФ успешно 
проходила все пять раундов монито-
ринга со стороны наблюдателей. Ду-
маю, если бы работало все то, что уже 
прописано в российских законах, про-
блема с коррупцией изменялась бы 
к лучшему. На практике выход из оче-
редного международного соглашения 
воспринимается многими в России 
как сигнал: плевать мы хотели на вашу 
уголовную ответственность! Так что 
денонсация Конвенции может обер-
нуться стагнацией антикоррупционной 
борьбы и ее деградацией.

Кирилл Кабанов
член Совета по правам 

человека при президенте

– Знаю один случай, когда иностран-
цы выдали нам коррупционера: экс-
министра финансов Подмосковья 
Алексея Кузнецова. И ни цента похи-
щенных, коррупционных денег. Какой 
в целом смысл состоять в между-
народных договорах, когда они не 
работают? Между тем противодей-
ствие коррупции в России идет своим 
чередом. По последним данным, есть 
определенные успехи по расследо-
ванию уголовных дел о коррупции. 
И несмотря на то, что в обществе кор-
рупция уже не воспринимается как 
одна из главных проблем, необходимо 
ужесточать наказание за нее. Вплоть 
до пожизненного заключения в опре-
деленных случаях.

Максим Шевченко
публицист

– Скажем прямо: в России нет борьбы 
с коррупцией. А раз ее нет, то что по-
меняется? Понятно, почему так и не 
ратифицировали знаменитую 20-ю 
статью о незаконном обогащении. 
Почти все блага в руках властей пре-
держащих – незаконные. Нет, систем-
ную коррупцию могут отменить только 
радикальные перемены в стране.

Дмитрий Орешкин
политолог

– С коррупцией при нынешних реали-
ях нет смысла бороться, ведь основой 
власти стала так называемая корруп-
ционная скупка лояльности. Центр 
готов платить и регионам, и структу-
рам, и частным лицам – лишь бы они 
делали то, что от них требуется. А все 
остальное второстепенно.

Георгий Бовт
публицист

– Известную 20-ю статью Россия не 
ратифицировала, поскольку власти 
не спешили ее применять к высоко-
поставленным чиновникам. Выход из 
Конвенции Совета Европы никак не 
скажется на ситуации с коррупцией. 
В перспективе ожидаю еще большей 
закрытости сведений о госслужащих. 
Нам это преподнесут под соусом на-
циональной безопасности и риска 
санкций.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Коррупцию 
мы и сами 
одолеем?
Президент внес в Госдуму 

законопроект о денонсации 

Конвенции Совета Европы об 

уголовной ответственности за 

коррупцию. В Кремле признали, 

что из-за этого могут возникнуть 

«определенные сложности с выдачей 

подозреваемых в коррупции». Стоит 

напомнить, что за долгие годы 

Россия так и не ратифицировала 

полностью 20-ю статью Конвенции 

ООН о незаконном обогащении.

ВОПРОС «ТРУДА»

Зритель это обращение авторов к 
иному кинематографу вполне принял 
и проголосовал за него рублем. Как 

он голосует телевизионными рейтингами за 
вполне уже истрепанное советское культовое 
кино, которое стало непременным атрибутом 
новогоднего стола, без которого праздник – не 
праздник.  Т

P.S. Съемочной группе нового полнометраж-
ного художественного фильма «Чебурашка» 
удалось создать современную историю леген-
дарного героя книг Эдуарда Успенского, сохра-
нив при этом дух классических мультфильмов. 
Этими факторами, в частности, обусловлен 
успех картины в кинотеатральном прокате, 
сообщила ТАСС председатель совета дирек-
торов киностудии «Союзмультфильм» Юлиана 
Слащева, комментируя новость о рекордах 
«Чебурашки».

«История легендарного героя, который впер-
вые появился на страницах произведений пи-
сателя Эдуарда Успенского и затем обрел свое 
визуальное воплощение благодаря художнику 
Леониду Шварцману и режиссеру Роману Кача-
нову, продолжилась в новой вселенной. Интуи-
ция творческой группы студии Yellow, Black and 
White, а также наша совместная, чуткая работа 
с образом персонажа позволили сохранить 
ДНК классики, создав при этом совершенно 
новый мир, в котором можно найти множество 
аллюзий к различным произведениям. Вку-
пе с блестящим актерским составом все эти 
факторы составили успех картины», – сказала 
Слащева.

По ее мнению, у современного российско-
го зрителя есть большой запрос на знакомых 
аутентичных героев, и Чебурашка как нельзя 
лучше подходит на эту роль. «Невероятно 
трогательный персонаж, олицетворяющий 
вечный сюжет об одиночестве и обретении 
друзей… Уверена, у легендарного героя по-
явились новые поклонники, которым мы в 
скором времени предложим новые проекты 
о его приключениях», – добавила Юлиана 
Слащева.

А этот ушастый – 
парень не промах

ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ

Тесновато живем
•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

В ушедшем году средняя площадь квартиры 

в московской новостройке сократилась с 58,3 

до 54,3 квадратных метра. Вряд ли столичных 

жителей утешит, что в целом по стране этот 

показатель еще меньше и составляет около 

50 квадратных метров.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Есть с чем сравнивать. Как менялась средняя пло-

щадь строящихся российских квартир в разные 

годы? Сталинка в 1930-х – 68,3 квадратных метра, 

хрущевка в 1960-х – 43,4, брежневка в 1980-х – 51,5, 

новостройка в 2000-х – 75,2, в 2010-х – 58,9 «ква-

драта». Получается, от чего уходили полвека назад, 

к тому и вернулись?

К слову, самые просторные квартиры нынче 

сооружаются в официально самых бедных реги-

онах. Например, в Ингушетии средняя площадь – 

91,9 квадратных метра. Правда, жилья здесь 

строится катастрофически мало, всего 0,1% от 

общего объема по стране. На втором месте Чечня – 

75,4 «квадрата». Третье место с 72,4 метра у Респу-

блики Дагестан, далее Кабардино-Балкария (68,4) 

и Северная Осетия – Алания (67,8).

Минимальная площадь строящегося жилья сре-

ди российских регионов – у Ленинградской области, 

которая строит много «человейников» (1,77 млн 

квадратных метров в год), но со средним метра-

жом в 38,4 «квадрата». Чуть просторнее квартиры 

в Адыгее (41,4), Республике Алтай (41,4), Санкт-

Петербурге (43) и Забайкальском крае (44,7).

На самом деле жилплощади у большинства но-

воселов еще меньше, ибо немалую часть средне-

статистических «квадратов» получают чиновники 

и покупают богатые люди, заселяясь в 200–300-ме-

тровые пентхаусы с индивидуальными двориками 

вместо узеньких балкончиков. В Москве также зна-

чительно больше средней нормы получают ново-

селы, согласившиеся на «вариант реновации» – им 

предоставляют современные квартиры площадью 

на четверть или треть больше прежних. Недавно 

в такой квартире побывал мэр Сергей Собянин, по-

любовался: площадь «двушки» – 65 метров вместо 

прежних 43, комнаты отдельные, а не проходные, 

плюс два санузла (один – с ванной), просторная кух-

ня, застекленная лоджия. Все бесплатно и в пешей 

доступности от прежнего жилья. Чем плохо?

Но получается, что самое малометровое жилье 

в новых «человейниках» москвичи и большинство 

россиян вынуждены покупать исключительно за 

свой счет, загоняя себя в ипотечную кабалу на долгие 

годы. Вот они и экономят на каждом метре, отказы-

ваясь от более просторных квартир и стимулируя 

застройщиков брать в работу «самые экономные» 

проекты. Причем процесс ускоряется, поскольку 

цены растут. Уже в наступившем году появилась 

информация, что официальная стоимость квадрат-

ного метра жилья выросла на 6,4%. В целом по Рос-

сии «квадрат» в I полугодии 2023 года будет стоить 

88 737 рублей – это полторы официальные месячные 

зарплаты. Пять лет назад такой же метр продавался 

в полтора раза дешевле.

А взамен нынешний покупатель получает кле-

тушку, где даже домашним животным не всегда хва-

тает места. И это для абсолютного большинства – на 

всю оставшуюся жизнь. Хотя власть периодически 

обещает рост доходов населения, но на практике 

ситуация не меняется.

И ведь не скажешь, что в стране не заботятся о по-

вышении качества и даже красоты жилищного стро-

ительства. В минувшем году местные власти полу-

чили право запрещать возводить некрасивые или не 

вписывающиеся в общую застройку здания – такие 

поправки внесены в Градостроительный кодекс. 

Еще раньше утвердили «зеленый ГОСТ» на много-

квартирные дома – теперь они должны изначально 

проектироваться с высоким классом энергоэффек-

тивности, установкой систем для сбережения водо- 

и энергоресурсов и очистки воздуха, соблюдением 

комфортного теплового режима.

Но не учитывается главный показатель комфорт-

ности – минимальный размер жилой площади на 

человека. Теоретически он имеется – 18 квадратных 

метров на человека, если в квартире трое. Одиноч-

ке полагается 33 метра, для двух жильцов – 42. По 

получается, что норма есть, а ответственности за ее 

исполнение у государства нет. И нынче возникает 

непраздный вопрос: а что если народ разбогатеет, 

и самые малоквадратные «человейники» станут 

некомфортными для жителей? Что будем делать 

с ними – неужто опять сносить? Т

с. 1
родах жителей, считающих себя 

финансово грамотными, не посо-

ветовал вкладывать деньги в не-

движимость. Их поддержал экс-

перт, доцент РАНХиГС Николай 

Кульбака: «С недвижимостью все 

очень непредсказуемо. Цены на 

жилье сейчас снижаются. Кроме 

того, доходность от сделок невы-

сокая. Ну и не стоит забывать, что 

есть такое понятие, как ликвид-

ность – как быстро можно продать 

квартиру и получить на руки жи-

вые деньги? Да и если вы не будете 

сами в купленной квартире жить, 

то она добавит дополнительной 

головной боли в виде оплаты ЖКХ 

или поиска жильцов».

Но мечтать, как известно, не-

вредно. Эксперты Института эко-

номики роста имени Столыпина 

выступили с заявлением, что для 

нас в нынешнем году началась 

новая жизнь, поскольку Россия 

оторвалась «от старой 30-летней 

парадигмы» развития. И в таких 

условиях не обойтись без новых 

долгосрочных ориентиров. Взяв 

за основу опросы и страновые 

сравнения по обеспеченности 

населения различными матери-

альными благами, в Институте 

предложили ориентиры, кото-

рые будут свидетельствовать 

об улучшении благосостояния 

граждан.

Первый – доходы на уров-

не примерно 2 тысяч долла-

ров (131 тысяча рублей) в це-

нах-2022 в месяц на человека. 

Второй – 70 кв. метров жилья 

на человека, что соответствует, 

в частности, показателю США. 

Основной акцент в данном случае 

специалисты Института делают 

на малоэтажном строительстве. 

И третий ориентир – два автомо-

биля на семью.

P.S. Для достижения обозначенных 
показателей требуются на горизонте 
10 лет рост ВВП на 6–8% в год, произ-
водство автомобилей в объеме 4 млн 
штук в год, ежегодный ввод жилья бо-
лее чем на 120 млн кв. метров. «Стра-
не нужна устойчивая финансовая 
система воспроизводства, скомби-
нированная с эффективной системой 
защиты прав собственности, – уточ-
нили эксперты. – А для этого нужно 
убрать необоснованное давление по 
силовой и административной линии. 
Эти органы должны работать, но не 
злоупотреблять».
Если все так просто, то, может быть, 
стоит попробовать? Т

область со своей нефтедобы-

чей. А хуже будет в городах, не 

занятых в оборонной промыш-

ленности и добыче полезных 

ископаемых, а также деревнях 

и маленьких городах, которые 

находятся вне агросектора».

Можно ли как-то подстра-

ховаться? В сентябре аналити-

ческий центр Национального 

агентства финансовых исследо-

ваний (НАФИ) опросил жителей 

России, чтобы выяснить, какой 

способ вложения денег они счи-

тают надежным и выгодным. 

В итоге в топ-3 вошли покупка 

недвижимости, открытие вкла-

да в госбанке и приобретение 

золота. По данным НАФИ, этот 

топ остается неизменным на про-

тяжении пяти лет. Но здесь нужна 

оговорка: желающему заняться 

сохранением семейного капита-

ла нужны немалые знания. У кого 

они есть?

Дочерние компании Сбе-

ра – «СберСтрахование», «Сбер-

ба нк Ст ра хова ние ж изни» 

и СберНПФ – составили рейтинг 

городов с наиболее грамотным 

населением. В топ-10 попали Вол-

гоград, Пермь, Новокузнецк, Че-

лябинск, Хабаровск, Оренбург, 

Тюмень, Уфа и Ярославль. Но 

любопытно, что практически 

никто из опрошенных в этих го-

рентной среды на товарных рын-

ках». Увы, именно исследованием 

состояния конкурентной среды 

ФАС практически не занимается, 

превращаясь в неумелого после-

дователя Госкомцен советских 

времен. Экономическая ситуа-

ция тем временем будет ухуд-

шаться, а благосостояние насе-

ления – снижаться.

«Жизнь будет победнее, ас-

сортимент в магазинах – поху-

же, – прогнозирует финансовый 

аналитик и доцент РАНХиГС 

Николай Кульбака. – Каким-то 

категориям людей будет помо-

гать государство. Малоимущим, 

многодетным, но всем не помо-

жешь. Продукты в магазинах по-

дорожают на 10–15%».

«Более-менее норма льно 

себя будут чувствовать Москва, 

Санкт-Петербург, – уверен из-

вестный экономист Андрей 

Мовчан. – Справятся и регионы 

с военной промышленностью, а 

также те, кто занимается базо-

вым обеспечением потребностей 

страны, например, Тюменская 

с. 1
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В 2022 году Россия вернула первое место по числу 
туристов, посетивших Анталью, где отдохнули 3,033 млн сограждан. В первой тройке 

также Германия (2,8 млн) и Великобритания (1,1 млн)

В Перми зарегистрирован первый 
в стране случай заболевания  омикрон-штаммом коронавируса XBB.1.5, получившим 

название «кракен» и отличающимся большей заразностью, сообщил Роспотребнадзор 

Советский букварь
От А до Я. Продолжение следует!

чество прекрасных, талантливых 

музыкантов. Например, Колма-

новский, Бабаджанян, Тариверди-

ев, Исаак Дунаевский… А Пахму-

това пишет музыку и по сей день.

Поэты, которые работали 

с композиторами, назывались пе-

сенниками. Сей термин призван 

был извинить некоторую баналь-

ность и пропагандистский при-

вкус текстов, а также разделить 

ответственность за созданное 

произведение между поэтом-пе-

сенником и композитором.

Бард был и композитором, и по-

этом в одном лице. Поэтому песня, 

которую он исполнял, называлась 

авторской. Правда, у типичного 

барда была еще и профессия: он 

был геологом (журналистом, 

рыбаком, строителем, полярни-

ком, туристом…). Он был стран-

ником – человеком, который 

эмигрировал с идеологически 

удушливой советской террито-

рии куда-то на северо-восток, на 

территорию личной свободы, куда 

не дотягивалась железная рука 

марксизма-ленинизма.

Олег Куваев писал именно об 

этой «Территории». Оттуда в наши 

городские квартиры пришли бар-

довские песни Кукина, Клячкина, 

Визбора, Городницкого – как гло-

ток свежего воздуха, как открове-

ние. Они проложили тропу туда 

и нам, благодарным слушателям. 

И только побывав там, мы уже 

с благоговением слушали Окуджа-

ву, Галича, Дольского, Высоцкого, 

•СЛОВА•

В канун 100-летия образова-

ния СССР, тихо отмеченного на 

кухнях бывшими советскими 

людьми, «Труд» начал публи-

кацию «Советского букваря». 

Этакое путешествие по сло-

вам, в той прошлой жизни зна-

чившим нечто большее, чем 

говорят словари. В номере от 

24 декабря мы растолковали, 

что такое было для советского 

человека «Авоська», «Алко-

навт», «Баня» и «Барак». Идем 

дальше – строго по алфавиту, 

никуда не сворачивая.

МИХАИЛ ИСАКОВ

Б
Барды
Бардами назывались люди, ко-

торые сами писали песни и сами 

же исполняли их под гитару. Если 

точнее – они сочиняли стихи, 

а потом придумывали для сти-

хов мелодии. Официальная со-

ветская культура отказывалась 

признавать их и композиторами, 

и поэтами. Потому что в ней, 

культуре, было принято называть 

композитором человека с музы-

кальным образованием, который 

к тому же числился членом Союза 

композиторов. Поэтом же счи-

талось лицо, состоявшее в Союзе 

писателей.

Честно говоря, среди советских 

композиторов было немалое коли-

Александр Городницкий (слева) в начале бардовского пути.

При желании с ними можно было поговорить о литературе и о кино.

Та самая вертушка...

Магазин «Березка» в Ленинграде.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум 

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера №5447-PD на право 

заключения договора на выполнение строительно-монтажных работ по 

проекту «Оборудование на НПС контейнеров с помещениями для хранения 

химически опасных веществ. ЦР, ЗР, МТ НС КТК-Р (УИ 2355)».

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

СООБЩЕНИЕ О ЗАВЕРШЕНИИ ПЕРЕДАЧИ СТРАХОВОГО ПОРТФЕЛЯ
Общество с ограниченной ответственностью «Страховая компания «ИНСАЙТ» сообщает, что 27.12.2022 
процедура передачи страхового портфеля АО «Страховая Компания «ПОЛИС-ГАРАНТ» завершена.
Страховая организация, принявшая страховой портфель: Общество с ограниченной ответственностью 
«Страховая компания «ИНСАЙТ» (ООО «СК «ИНСАЙТ»), ОГРН 5177746348005, ИНН 7704449282; регистра-
ционный номер в ЕГРССД 2682;
Юридический адрес: 143420, Московская область, г. Красногорск, д. Михалково, дор. Балтия, д. 25 км, 
литера 11Б, эт/пом/ком 3/1/84. Почтовый адрес (адрес офиса): 123376, г. Москва, Большой Трехгорный 
пер., д.1/26, стр.7. Официальный сайт: http://insightins.ru 
ООО «СК «ИНСАЙТ» имеет лицензии СЛ № 2682 от 13.07.2022 и СИ № 2682 от 13.07.2022, на осуществление 
видов страхования, по которым принят страховой портфель. 
Датой начала исполнения ООО «СК «ИНСАЙТ» обязательств по принятым договорам страхования, включен-
ным в переданный страховой портфель, является 27.12.2022 г. По всем вопросам просим обращаться по 
адресу: 123376, г. Москва, Большой Трехгорный пер., д.1/26, стр.7. Телефоны для связи: 7 495 025-03-10 
(Для жителей Москвы и МО), 8 800 555-52-13 (Бесплатный звонок по России).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении открытого тендера 

5448-OD на право заключения договора на поставку источников 

бесперебойного питания для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

объявляет о проведении двухэтапного открытого тендера 5444-OD 

на право заключения договора на поставку запорной арматуры малого 

диаметра для КТК-Р.

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru (Раздел «Тендеры»: Закупка 5444-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Анчарова, Щербакова, постепенно 

понимая, что такое поэзия.

Это они, советские барды, ука-

зали нам тропинку на террито-

рию великолепной поэзии Ахма-

товой, Цветаевой, Пастернака, 

Мандельштама, Бродского… Это 

они помогли нам понять, где мы 

живем и почему мы такие.

«Березка»
Березка без кавычек – это душа 

русского леса. «Березка» в ка-

вычках – это душа советской си-

стемы, застенчиво лживой и все 

понимающей про себя.

Магазины с названием «Берез-

ка» торговали только за валюту, 

за советские рубли там ничего 

нельзя было купить. Эти «Берез-

ки» были редкими оазисами не-

навистного системе западного 

мира среди бескрайних просто-

ров так называемой советской 

экономики, не сумевшей за дол-

гие годы произвести для своих 

граждан ни приличной детской 

коляски, ни нормального холо-

дильника, радиоприемника, 

магнитофона, туалетной бума-

ги, детского памперса, ни хоро-

шей обуви или качественной, 

модной одежды. Чем мы могли 

гордиться по праву, так это авто-

матом Калашникова – едва ли не 

уникальным предметом нашего 

несырьевого экспорта.

Заработав некоторое количе-

ство валюты в качестве зарубеж-

ного корреспондента популярной 

советской газеты, я с гордостью 

купил однажды в «Березке» для 

себя и своих друзей баночного 

пива, которое в нормальном со-

ветском гастрономе, конечно же, 

не продавалось. Так «родина ще-

дро поила меня березовым соком, 

березовым соком».

Бич
В буквальном переводе с англий-

ского слово означает «пляж». В со-

ветском обиходе так назывался 

опустившийся человек без опреде-

ленных занятий, без постоянной 

работы, без стабильного дохода и 

часто без жилья. Возможно кто-

то из бичей и жил на пляже, но 

на всех них песчаного приволья 

явно не хватало. Поэтому мне бли-

же бытовавшая в стране расшиф-

ровка этого слова: бывший ин-

теллигентный человек. Полагаю, 

такое толкование можно считать 

в меру справедливым, поскольку 

советский интеллигент с его не-

избывной рефлексией и поисками 

альтернативы официозу становил-

ся наиболее частой жертвой си-

стемы, она отторгала его  делала 

асоциальным.

Я встречал настоящих бичей 

в геологических партиях и на 

строительстве БАМа. В крупных 

городах их было все-таки мало-

вато. Почти с каждым из таких 

бичей при желании можно было 

поговорить о литературе или о ки-

нематографе, особенно если на-

мекнуть, что разговор будет не на 

сухую. В сущности, ключевое сло-

во в этом триединстве – «бывший». 

С редким из бывших советских 

чиновников вы смогли бы пло-

дотворно поговорить о Пушкине, 

например. Чиновнику, в отличие 

от бича, в этом смысле нечего было 

бы вспомнить.

В
Вертушка
Что такое вертушка? Уверен, боль-

шинство читателей ответят на этот 

вопрос так: это вертолет, по преи-

муществу военный. Слово пришло 

в наш обиход во время «братской 

помощи афганскому народу», кото-

рая и осуществлялась с помощью 

советских штурмовых вертолетов. 

Вертушки уничтожали караваны 

душманов, душманы уничтожали 

вертушки с помощью американ-

ских «Стингеров». Так и жили.

Но в традиционном словаре 

партийной советской номенкла-

туры это слово означало совсем 

другое. Оно означало понятие, 

по разрушительной силе в сотни, 

а то и в тысячи раз сильнее, чем 

даже полк штурмовых вертоле-

тов. Вертушкой называли теле-

фонный аппарат тяжелее обыч-

ного, с витым толстым проводом 

и гербом СССР на диске с цифра-

ми. Это был аппарат правитель-

ственной связи. А эта связь в то 

время делилась на АТС-1 и АТС-2. 

Аппараты АТС-1 позволяли пря-

мой контакт с первыми лицами 

партийной и советской верхуш-

ки. АТС-2 позволяла говорить 

напрямую с их заместителями, 

министрами и влиятельными 

партийными чиновниками.

В ту пору чиновники сами 

брали трубку, когда начинал зво-

нить телефон кремлевской АТС. 

Нынче, как правило, на звонки по 

вертушке отвечают секретари и 

референты. «Кремлевка» стано-

вится анахронизмом, появились 

мобильные телефоны с секрет-

ными номерами. Хотя она и нын-

че по-прежнему сохраняет одно 

из основных своих качеств: по 

вертушке можно говорить, не 

опасаясь внешнего прослушива-

ния, на линии работают дешиф-

раторы. Впрочем, и по сей день 

аппарат «кремлевки» – знак осо-

бого отличия владельца, верный 

признак его близости к власти, 

вхожести в круг посвященных. 

Вертушка, как и мигалка на 

персональном авто, – отметина 

избранных. Оттого и среди ны-

нешней чиновной номенклатуры 

борьба за вертушку в своем каби-

нете – один из основных видов 

деятельности. А уж в советское 

время! Наличие или отсутствие 

вертушки говорило о человеке 

больше, чем грамотно составлен-

ный донос или характеристика 

с места работы… Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»    

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера (5411-OD) на право 

заключения договора на «Комплексное обследование и ремонт оборудования 

ЭХЗ ЛЧ МН Центрального и Западного Регионов и НПС «Астраханская». 

Подробная информация о порядке и сроках проведения тендера размещена 

на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Лучше гор – только горы!
У любителей покататься на горных лыжах свои ценности. 

Прекрасным подарком для ценителей нынешней зимой 

является ски-пасс – пропуск на трассу. Среди горнолыж-

ных курортов безоговорочное лидерство принадлежит 

сочинской Красной Поляне. Потому что только здесь со-

поставимый с европейскими конкурентами комфорт раз-

мещения и уровень катания.

Правда, нынче из-за теплых дней снег растаял, и большую часть январ-
ских каникул для катания была доступна только группа трасс «Цирк-2». 
В результате лыжники и сноубордисты стояли в длинных очередях 
на подъемники и не без труда уворачивались от соседей на спусках. 

Впрочем, до коллапса дело не дошло. Администрация курорта ввела 
лимит на продажу ски-пассов – не более 2200 штук в сутки. В условиях 
ажиотажного спроса они разлетались как горячие пирожки, исчезая 
из продажи уже через четверть часа после ее начала.    

Почему все так стремятся именно в Красную Поляну? По словам 
экспертов, в популярных с советских времен Шерегеше, Архызе и 
Хибинах катастрофически не хватает качественных отелей. Соот-
ветственно, имеющиеся при всем желании не могут оттянуть на себя 
сколько-нибудь значимую часть горнолыжного туристического потока. 
Вот вам и еще один резерв в деле импортозамещения!  Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Вторую неделю живем в новом году, 

но тема «сюрпризов под елочкой» не 

канула в прошлое. Необычный пода-

рок главе администрации Калинин-

града Елене Дятловой решил сделать 

местный житель Александр Пан-

филов. В отправленную чиновнице 

посылку он положил банку варенья 

из алычи, фото цветущих по весне ра-

стущих в городе плодовых деревьев 

и письмо.

Дело в том, что недавно начальник муници-
пального бюджетного учреждения «Чистота» 
Юрий Егоров посетовал на то, как много 
проблем создают плодовые деревья. Заму-
чаешься, мол, убирать их опадающие плоды. 
А ведь на них еще и поскользнуться можно. 
В общем, не место таким деревьям в городе, 
не место...

Как уточняет Панфилов, варенье – как 
раз из плодов с той самой алычи, над кото-
рой «завис с топором г-н Егоров». Вырубку 
таких деревьев горожанин считает недаль-
новидной и некомпетентной, ведь это «пре-
вратит Калининград в обычный среднеста-
тистический город». Более того, горожанин 
опасается, что следом начнут вырубать и 
другие деревья. Ведь со всех них что-нибудь 
да упадет (например, листья по осени), до-
бавляя работы дворникам.

Глава администрации пока никак не отре-
агировала на варенье с горчинкой, но мы бу-
дем следить за продолжением этой истории.

А этот прекрасный подарок калининград-
цам сделала мама-кенгуру с романтическим 
именем Луна. Местный зоопарк купил у но-
восибирских коллег молодую самку серого 
кенгуру. А когда она начала обживаться на 
новом месте, в один прекрасный день из ее 
сумки вдруг показались… уши.

Оказалось, Луна прибыла беременной, 
в результате чего калининградский зоопарк 

получил сразу двух кенгуру. Сейчас малыш 
готовится встать на собственные лапы, а 
горожане думают, как его назвать. Может, 
Мамин Сибиряк? Раз уж они из Новосибир-
ска приехали...

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ

КАЛИНИНГРАД

Варенье с горчинкой и два кенгуру по цене одного

ВЕЩЬ!
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«Мы готовы работать с Россией для реализации важного консенсуса,
достигнутого главами двух государств, и непрерывно продвигать вперед китайско-российские отношения», – 

завил 9 января 2023 года министр иностранных дел КНР Цинь Ган

•ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА•

ЧЖАН ХАНЬХУЭЙ 

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ И ПОЛНОМОЧНЫЙ 
ПОСОЛ КИТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСПУБЛИКИ В РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

1. Мы проводили 2022 год, 
который стал знаковым 
как для Китая, так и для 
китайско-российских 
отношений.
Был успешно проведен XX съезд 

КПК, на котором утвердили то-

варища Си Цзиньпина в качестве 

ядра Центрального комитета и 

всей партии в целом, утвердили 

идеи Си Цзиньпина о социализ-

ме с китайской спецификой новой 

эпохи в качестве ведущей идеоло-

гии, которой необходимо придер-

живаться в долгосрочном периоде; 

выдвинули центральную задачу 

КПК, которая заключается в том, 

чтобы сплотить и повести за собой 

многонациональный народ стра-

ны к всестороннему строительству 

сильного социалистического мо-

дернизированного государства, 

чтобы всесторонне продвигать 

великое возрождение китайской 

нации путем модернизации ки-

тайского типа. На съезде был не 

только разработан план действий 

по развитию Китая, установлены 

сроки их выполнения, но также 

намечены хорошие перспективы 

для мирового развития и представ-

лено их видение. Китай, используя 

стабильное положение дел внутри 

страны, будет реагировать на не-

определенности внешней среды, 

благодаря устойчивой внутренней 

и внешней политике будет отве-

чать на неустойчивость междуна-

родной обстановки, что принесет 

огромную пользу всему миру.

XX съезд не только составил до-

рожную карту развития Китая, но 

и выдвинул новые возможности 

для развития китайско-россий-

ских отношений. После XX съезда 

президент РФ В.В. Путин сразу же 

направил поздравительное пись-

мо Си Цзиньпину, в котором сооб-

щил о высоком уровне и исключи-

тельности китайско-российских 

отношений. 30 декабря 2022 года 

председатель КНР Си Цзиньпин 

провел встречу с президентом 

России В.В. Путиным в формате 

видеоконференции, которая ста-

ла их четвертой встречей за про-

шедший год. Лидеры двух стран 

проводят встречу, совместно под-

водят итоги работы и намечают 

план дальнейшего развития рос-

сийско-китайских отношений в 

канун новогоднего праздника, 

это уже стало доброй традицией. 

Перед лицом значительных изме-

нений международной обстанов-

ки Китай и Россия демонстрируют 

подлинное партнерство. Стратеги-

ческое руководство лидеров обе-

их стран создает мощный базис 

устойчивости китайско-россий-

ских отношений. Председатель Си 

Цзиньпин отметил, что Китай и 

Россия должны неуклонно углуб-

лять двустороннее стратегическое 

взаимодействие и стоять плечом 

к плечу для обеспечения между-

народной беспристрастности и 

справедливости. Президент Путин 

неоднократно повторял, что раз-

витие отношений с Китаем – это 

не конъюнктурный шаг, а страте-

гический выбор.

2. За прошедшие 10 лет мы 
вместе прошли большой 
путь, полный взлетов 
и падений
Прошло 10 лет с тех пор, как предсе-

датель Си Цзиньпин был избран ге-

неральным секретарем Централь-

ного комитета Коммунистической 

партии Китая, а президент Путин 

был переизбран президентом 

России. За эти 10 лет социализм 

с китайской спецификой вступил 

в новую эпоху, в новую эпоху также 

вступили китайско-российские 

отношения.

10 лет новой эпохи – это боль-
шой скачок в историческом про-
цессе великого возрождения 
китайской нации. Под руковод-

ством идей Си Цзиньпина о соци-

ализме с китайской спецификой 

новой эпохи КПК взяла контроль 

над обстановкой в целом, осуще-

ствила всестороннюю координа-

цию, никогда не забывая о своих 

первоначальных целях и о своей 

миссии. За прошедшие 10 лет КПК 

вместе с китайским народом смело 

и умело боролась, выстояла перед 

различными рисками и вызовами 

в политической, экономической, 

идеологической, экологической 

и других областях, совершив исто-

рические преобразования и реа-

лизовав важные задачи, которые 

содействовали историческому 

успеху партии и страны и окажут 

влияние в долгосрочной перспек-

тиве.

Общий объем экономики Ки-

тая вырос с 53,9 трлн юаней в 

2012 году до 114,4 трлн юаней в 

2021 году, а его доля в мировой 

экономике увеличилась с 11,3% 

до более чем 18%, его совокупная 

мощь вышла на новую ступень. 

За последние 10 лет в условиях 

резко меняющейся международ-

ной обстановки, особенно перед 

лицом шантажа, сдерживания, 

блокирования и максимизации 

давления извне, Китай сохранял 

свою стратегическую решимость, 

развивал дух борьбы и решитель-

но выступал против сепаратизма, 

вмешательства, санкций и гегемо-

низма, демонстрировал твердую 

волю, в борьбе защитил свое наци-

ональное достоинство и коренные 

интересы, твердо удержал в своих 

руках инициативу в собственном 

развитии и обеспечении безопас-

ности страны.

10 лет новой эпохи – десяти-
летие великого развития и боль-
шого скачка вперед в китайско-
российских отношениях. Под 

стратегическим руководством 

председателя Си Цзиньпина и 

президента В.В. Путина Китай и 

Россия придерживаются таких 

принципов международных от-

ношений, как взаимное уваже-

ние, равенство, взаимовыгодное 

сотрудничество, отсутствие ори-

ентации на третьи стороны, не 

говоря уже о том, чтобы подвер-

гаться их влиянию. Обе страны 

рассмат ривают друг друга как 

приоритетное направление во 

внешней политике, способствуя 

тому, чтобы китайско-российские 

отношения вышли на беспреце-

дентно высокий исторический 

уровень. Объем торговли между 

двумя странами удвоился с пока-

зателя 88,16 млрд долларов в 2012 

году и, как ожидается, превысит 

180 млрд долларов в 2022 году.

В последнее десятилетие мир 

вступил в новый турбулентный 

период кардинальных перемен, 

США проводят политику «двой-

ного сдерживания» против Ки-

тая и России, чтобы сохранить 

глобальную гегемонию. В этот 

период председатель Си Цзиньпин 

и президент В.В. Путин провели 

около 40 встреч, а их контакты по 

телефону и по переписке превы-

сили сотню – частота, широта, глу-

бина и теплота их взаимодействия 

уникальны для лидеров крупных 

держав. Они эффективно повыси-

ли уровень политического взаим-

ного доверия, объем делового со-

трудничества, усилили динамику 

стратегического взаимодействия, 

духовное сближение народов двух 

стран.

Обе стороны твердо поддержи-

вают друг друга в вопросах, затра-

гивающих коренные интересы 

двух стран, эффективно защища-

ют общие интересы. Нынешние 

китайско-российские отношения 

равноправны, зрелы, стабильны и 

прочны. Это не отношения «веду-

щий – ведомый», эти отношения не 

следуют логике западного альянса 

«свои и чужие», а имеют четкую 

историческую логику и мощные 

внутренние движущие силы, они 

способны выдержать испытание 

любыми международными изме-

нениями.

3. 2023 год – еще одна 
важная веха: в текущем 
году исполнится 
10 лет концепции 
Сообщества единой 
судьбы человечества и 
инициативе «Один пояс, 
один путь»
Китай рассматривает Россию 

как ключевого и самого важного 

стратегического партнера в со-

вместном построении Сообще-

ства единой судьбы человечества 

и проекта «Один пояс, один путь». 

Китайско-российские отношения 

уже стали образцом государствен-

ных отношений для построения 

Сообщества единой судьбы чело-

вечества.

В 2013 году первой зарубеж-

ной страной, которую посетил 

Си Цзиньпин после вступления 

в должность председателя, стала 

Россия. В своем выступлении в 

Московском государственном ин-

ституте международных отноше-

ний председатель Си Цзиньпин 

впервые предложил миру концеп-

цию Сообщества единой судьбы 

человечества, презентовав план 

Китая, позволяющий справить-

ся с переменами в мире. Это 

резко контрастирует с тем, что 

коллективный Запад пытается 

оформить разного рода группы. 

А переплетение и наложение та-

ких проблем, как эпидемический 

кризис и украинский кризис, еще 

раз демонстрируют реальность 

и безотлагательность построе-

ния Сообщества единой судьбы 

человечества. Инициатива «Один 

пояс, один путь», инициатива 

глобального развития и иници-

атива глобальной безопасности 

еще больше обогатили теорети-

ческий смысл и практический 

путь Сообщества единой судьбы 

человечества.

Китай высоко ценит активную 

поддержку Россией вышеупомя-

нутых инициатив и готов активно 

поддерживать выдвинутые рос-

сийской стороной инициативы, 

такие как «Большое евразийское 

партнерство» и другие. За по-

следние 10 лет сотрудничество 

участников строительства ини-

циативы «Один пояс, один путь» 

и Евразийского экономического 

союза было достаточно плодотвор-

ным. Тесное сотрудничество Китая 

и России в рамках ШОС и БРИКС 

позволяет эффективно поддержи-

вать региональную безопасность и 

стабильность, содействует общему 

развитию стран – участниц этих 

организаций.

4. Следующие 10 лет станут 
ключевым десятилетием 
для развития и 
возрождения Китая 
и России
Колоссальные изменения, не-
виданные за столетие, развора-
чиваются перед нами одно за 
другим. Гегемония и силовая 
политика не исчезнут сами по 
себе, и только те, кто осмелится 
бороться и преуспеет в борьбе, 
имеют будущее.

В новой версии «Стратегии 

национальной безопасности» Со-

единенные Штаты определяют 

следующие 10 лет как решающее 

десятилетие, преувеличивая так 

называемый нарратив «демо-

кратия против авторитаризма» 

и выступая за конкуренцию и 

конфронтацию между крупными 

державами. Но главное противо-

речие в международных отноше-

ниях – не так называемое проти-

воречие между «демократией и 

авторитаризмом», а противоречие 

между «поддержанием гегемонии 

и противостоянием гегемонии». 

На XX Всекитайском съезде Ком-

мунистической партии Китая ге-

неральный секретарь Си Цзинь-

пин поручил всем товарищам по 

партии стойко поддерживать дух 

борьбы и «готовиться выдержать 

серьезное испытание сильным вет-

ром и бурными волнами». Прези-

дент В.В. Путин также подчеркнул 

на ежегодном форуме «Валдай», 

что следующее десятилетие бу-

дет самым опасным, непредска-

зуемым и в то же время самым 

важным десятилетием со времен 

Второй мировой войны.

Проложим дорогу и, преодо-
лев трудности и опасности, сно-
ва отправимся в путь. Какой бы 

хаотичной ни была международ-

ная обстановка, сколько бы подъ-

емов и препятствий ни пришлось 

преодолеть на пути вперед, китай-

ско-российские отношения, подоб-

но скале, останутся твердыми и 

нерушимыми. Я твердо верю, что 

под мудрым руководством пред-

седателя Си Цзиньпина корабль 

великого возрождения китайской 

нации поднимет паруса и отпра-

вится в дальнее плавание, будет 

способен противостоять любому 

шторму и реализует китайскую 

мечту о великом возрождении 

китайской нации. Я также твердо 

верю, что под руководством глав 

Китая и России обе державы будут 

сохранять стратегическую реши-

мость, твердо двигаться вперед, 

неуклонно содействовать поддер-

жанию многополярности мира и 

демократизации международных 

отношений, реализовывать вели-

кую цель совместного развития и 

возрождения, а также привносить 

больше стабильности и определен-

ности в хаотичный мир.
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Владимир Путин и Си Цзиньпин с супругой Пэн Лиюань у Могилы Неизвестного солдата.

Китай – Россия: в новый путь через 
тяжелые испытания
10 лет новой эпохи – десятилетие великого развития и большого скачка вперед в китайско-российских отношениях
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«Валерия, мы вас очень ждали»
•ЗНАЙ НАШИХ!•

Никакие политические катаклизмы 

не отменили международный автори-

тет отечественной исполнительской 

школы. Доказательством тому – успех 

в минувшем году барнаульской скри-

пачки Валерии Абрамовой на Первом 

международном конкурсе исполните-

лей-струнников имени Золтана Кодая 

в венгерском Дебрецене. Лера стала 

лучшей среди коллег. В финале она 

играла Концерт Чайковского.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

А чего стоит исполнение Седьмой сим-

фонии Шостаковича в Санкт-Петербурге 

на Васильевском острове в день 80-летия 

ее исторической премьеры в блокадном 

Ленинграде! Лера играла там в составе 

Всероссийского юношеского симфони-

ческого оркестра, 10 лет назад основан-

ного и бессменно руководимого маэстро 

Юрием Башметом. А еще она студентка 

Московской консерватории. А еще любит 

писать картины… 

Но музыка для нее – на первом месте. 

На скрипке девочка заиграла в неполные 

шесть лет. 

– Нашу детсадовскую группу повели 

на концерт в музыкальную школу. Там 

совсем юная скрипачка играла Баха и 

Паганини. И у меня внутри будто что-то 

зажглось. Сразу и бесповоротно влюби-

лась в этот инструмент! 

Родители Леры не музыканты, но они 

горячо поддержали стремление дочки. 

На следующий день ее отвели в ту са-

мую школу – и вскоре начались занятия 

в классе Светланы Анатольевны Чекано-

вой. Свое детство Лера называет потря-

сающим: любимая скрипка, концерты, 

конкурсы – приобщение к прекрасному. 

Здесь надо пояснить, что в Барнауле 

сильная скрипичная школа. В ХХ сто-

летии сюда поехали выпускники Ново-

сибирской консерватории, в их числе 

Олег Абрин, за полвека работы в музы-

кальном лицее воспитавший десятки 

высококлассных скрипачей. К нему и 

перешла Лера. А в 2016 году произошла 

еще одна важная встреча. Лера поеха-

ла в Новосибирск, где Юрий Башмет 

проводил региональный отбор в свой 

Всероссийский юношеский симфо-

нический оркестр. Результатом было 

не только приглашение в оркестр, но 

и настоятельный совет перебираться 

на учебу в Москву. Тогда, кстати, и я 

впервые услышал от Юрия Абрамовича 

о «чудесной девочке Валерии Абрамовой 

из Сибири». 

Сегодня Лера – студентка известного 

профессора Московской консерватории 

Эдуарда Грача. И все же наш разговор 

постоянно возвращается к Башмету. 

– Юрий Абрамович – один из самых от-

зывчивых людей, каких я только знаю, – 

говорит Лера. – Не могу себе представить 

его повышающим голос. Он учит нас 

отвлечься от второстепенного, убирает 

лишний стресс, превращая концертное 

волнение в радостный подъем. И вос-

питывает в нас ощущение оркестра как 

единого организма. 

Оркестровые сессии обычно случают-

ся три-четыре раза в году – на Москов-

ском и Сочинском фестивалях Башмета, 

на тематических проектах вроде концер-

та у Мамаева кургана в 75-ю годовщину 

Победы или выступления на Гагарин-

ском старте Байконура в честь 60-летия 

первого полета человека в космос.

Очень интересно, говорит Валерия, 

наблюдать, как совсем еще дети, двенад-

цатилетки, попадая в оркестр, стреми-

тельно зреют как музыканты. Так было 

и на недавнем исполнении Седьмой 

симфонии Шостаковича, где значитель-

ную часть оркестра составили ребята, 

играющие в нем лишь первый год. 

А на июньском конкурсе имени Золта-

на Кодая Лера оказалась единственной 

представительницей России. Конечно, 

волновалась, ведь и в жюри – ни одного 

представителя нашей страны. Но первые 

же слова, услышанные от организаторов 

по прибытии в Дебрецен, согрели: «Ва-

лерия, мы вас очень ждали». 

– Меня формальные итоги занима-

ли меньше всего. Главное – это радость 

и честь сыграть на представительном 

международном соревновании Концерт 

моего любимого Петра Ильича, – делит-

ся Валерия. 

А чем еще наполнена ее жизнь? Лера 

жалеет, что все реже выпадает возмож-

ность побывать на родном Алтае, где 

так радуют встречи с друзьями детства, 

с наставником Олегом Абриным. Но для 

поездки нужны хотя бы несколько сво-

бодных дней, а где их взять? Еще ведь 

хочется оставить время на общение 

с родителями, с младшей сестрой Са-

шей, всерьез увлекшейся современным 

танцем. И на йогу, и на живопись (Лера 

пишет маслом, посещает вернисажи дру-

зей-художников, слушает онлайн-курсы 

по истории искусства и архитектуры).

Спрашиваю, на какой скрипке Лера 

играет. 

– Мастер неизвестен, но я очень 

благодарна человеку, который мне ее 

предоставил. У меня есть опыт игры на 

скрипке Страдивари из Госколлекции. 

Инструмент, конечно, великолепный, 

но с ним таких родственных отношений 

не возникло. Да и вывезти его куда-то 

– проблема, надо выполнить огромное 

количество формальностей. 

А на вопрос о любимой книге Лера 

отвечает так:

– Наверное, «Маленький принц». 

С ранних лет читаю его и перечитываю. 

Конечно, жизнь сталкивает и с иной, уже 

взрослой литературой – например, с Тол-

стым. Но тут, как и со скрипкой Стради-

вари, есть ощущение дистанции. Труд-

но представить, чтобы мне захотелось 

перечитывать «Крейцерову сонату» лет 

этак через десять. Хотя кто знает, какой 

я буду в 30 лет? Т

Чайковский помог 
юной барнаульской 
скрипачке завоевать 
европейское 
признание

В новогодние праздники музеи России 
посетили более миллиона человек, сообщила министр культуры Ольга Любимова

В Думе предложили создать 
список артистов, чья работа не может оплачиваться государством

Легенды, клады и вечная классика
Наши музеи учатся делать выставки с опорой на собственные силы

•ИДЕМ В МУЗЕЙ?•

Русская классика и наследие 

авангарда в наступившем году 

станут магистральными тема-

ми музейных проектов. Все 

логично: сотрудничество с за-

рубежными партнерами резко 

ограничено, а с европейскими 

вовсе прекращено. Привычные 

нам выставки с участием веду-

щих музеев мира, роскошные 

бенефисы сокровищниц из 

дальних стран ушли в прошлое. 

Возможно, выручит экзотика 

Азии либо Латинской Америки. 

Хотя определенно пока можно 

говорить лишь о проекте из 

Узбекистана – впрочем, очень 

достойном.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

И
так, музейный комплекс 

в Подмосковье «Новый 

Иерусалим» примет у себя 

коллекцию Музея искусств 

И.В. Савицкого в Нукусе. 

В далеком 1966 году тихий провин-

циальный город рискнул собирать 

авангард – «ссыльные», никому 

тогда, казалось, не нужные кар-

тины. Нукусский музей был создан 

художником и коллекционером 

Игорем Савицким при поддержке 

руководства Каракалпакской авто-

номной республики, обогнавшего 

в дальновидности Москву.

А вообще-то наивная иллю-

зия – считать, будто искусство не 

зависит от политики, а жизнь му-

зеев – от сиюминутных проблем. 

Стены башни из слоновой кости 

еще как чувствительны к мировой 

тектонике! С прошлого года они 

вибрируют особенно заметно.

Первыми удар приняли Музеи 

Московского Кремля, где в марте 

не смогли открыть уже смонтиро-

ванную выставку «Дуэль» и были 

вынуждены вернуть зарубежным 

партнерам присланные экспона-

ты. Затем Третьяковке пришлось 

закрыть также ввезенную из Гер-

мании выставку современного 

искусства «Многообразие. Един-

ство». Эрмитаж забеспокоился, 

вернут ли ему картины с зару-

бежных проектов (слава богу, 

обошлось). Государственный 

музей изобразительных искусств 

имени Пушкина не смог показать 

давно обещанную ретроспективу 

итальянского мастера Ренессан-

са, оригинальнейшего Джузеп-

пе Арчимбольдо, составлявшего 

портреты-ребусы из изображе-

ний фруктов, овощей, рыб.

Смолкли разговоры и о том, 

что скоро в Москве покажут ше-

девры из неаполитанского Му-

зея и Королевского парка Капо-

димонте. В 2019 году в качестве 

превью нам привезли несколько 

картин XVII века на выставку 

«Гости из Н еаполя», в том числе 

п оразительную «Юдифь» кисти 

художницы-феминистки Артеми-

зии Джентилески. Главный проект 

запланировали на 2020 год, но гря-

нули пандемия и все остальное...

Не теряющий надежды при-

влечь зрителя (план по выстав-

кам все равно нужно выполнять, 

а заодно и зарабатывать!) ГМИИ 

намерен удивить проектом «По-

сле импрессионизма». Три года 

здесь совместно с Лондонской на-

циональной галереей готовили 

обзор мирового арт-процесса по-

сле финальной выставки импрес-

сионистов, случившейся в 1886-м. 

Отсюда подзаголовок «Изобретая 

современное искусство». Однако 

после февраля-2022 затея усохла, 

и в Москве «французскую» кол-

лекцию ГМИИ в Галерее искусства 

стран Европы и Америки оттенит 

русская живопись из Третьяковки 

и музеев других регионов.

Вариант импортозамещения 

избрали и в Московском Кремле. 

Здесь сосредоточились на таких 

знаковых предметах, как шапка 

Мономаха, шлем Александра 

Невского, трон Ивана Грозного 

и прочие символы русской исто-

рии. В самом ли деле ими владели 

эти правители? Стратегию дер-

жавной мифологии, утверждаю-

щую незыблемость основ, ввела 

у нас принцесса Софья Палеолог, 

жена великого князя Ивана III, 

желавшая особо подчеркнуть 

преемственность Руси от Визан-

тии. А где мифы, там и мистифи-

кации, волна которых особенно 

поднялась в XIX веке в связи со 

вспышкой интереса к древней 

истории России. Ученым даже 

пришлось опровергать некото-

рые эффектные атрибуции. И, без 

сомнения, выставка «Легенды 

Кремля: русский романтизм и 

Оружейная палата» станет и зре-

лищной, и увлекательной.

Третьяковской галерее проще 

других. Зарубежные проекты там 

были скорее пикантным дополне-

нием к демонстрации отечествен-

ного искусства. Тем не менее и 

в ГТГ огорчены отменой проек-

та «Северная сага» о творчестве 

финна Аксели Галлен-Каллела. 

Планировалось собрать воедино 

200 работ из 14 музеев Финлян-

дии и России, а также финских 

частных собраний. Затем решили 

показать сокращенный вариант 

с российскими экспонатами, одна-

ко в планах на этот год имя Галлен-

Каллела вообще не значится. То 

ли третьяковцы ждут лучших вре-

мен, то ли Минкультуры порезало 

планы, обидевшись на бывшую 

провинцию Российской империи. 

Рассчитывать на совместные вы-

ставки с музеями «недружествен-

ных» стран нынче не приходится, 

это ясно. Но, оказывается, уже и 

художники оттуда могут попасть 

в немилость...

Возникли проблемы даже 

с теми нашими, кто в советские 

годы создавал «не наше» искус-

ство: нонконформисты, концеп-

туалисты и прочие нелояльные 

к официальной идеологии авто-

ры нынче вновь попали под по-

дозрение вкупе с сегодняшними 

«актуальными» художниками, 

так как не вписались уже в новую 

культурно-государственную док-

трину. Не потому ли современ-

ное искусство если и фигурирует 

в планах, то лишь фрагментарно, 

как на выставке «Век графики. 

От Казимира Малевича до Оле-

га Кудряшова»? Зрителю здесь 

предъявят новые приобретения 

ГТГ – от шедевров отечественных 

классиков до работ, отразивших 

новейшие тенденции в рисунках, 

акварелях и гравюрах. Отсчет 

пойдет с конца 1910-х от лидеров 

русского авангарда Малевича и 

Родченко до начала 2020-х. Вни-

мание уделено великим «фор-

малистам» Фаворскому и Исто-

мину с учениками, прекрасным 

графикам 1930-х вроде Николая 

Лапшина или Татьяны Мавриной, 

равно как знаменитым шестиде-

сятникам Попкову, Немухину, за-

гадочным Михаилу Шварцману 

и Юло Соостеру. Особая глава – 

монументальные листы выда-

ющегося мастера офорта Олега 

Кудряшова, умершего в 2022 году.

Изящным контрастом бруталь-

ному авангарду кажется замысел 

«Герои и современники Серебря-

ного века». И здесь вновь галерея 

блеснет своим фондом графики, 

но уже с анализом блистательно-

го и противоречивого периода – 

начала ХХ века. Разнообразие 

стилей, направлений, авторских 

почерков, художественных объ-

единений будет явлено в работах 

Александра Бенуа и Казимира 

Малевича, Валентина Серова и 

Марка Шагала, Михаила Врубе-

ля и Василия Кандинского, Льва 

Бакста и Михаила Ларионова. 

Ждут публику и настоящие 

открытия. Взять, к примеру, 

Алексея Моргунова, персональ-

ный показ которого готовит ГТГ. 

Многие ли знают это имя? А ведь 

он – один из отцов-основателей 

русского авангарда наряду со 

своими друзьями Ларионовым, 

Малевичем и Татлиным, да к тому 

же сын Алексея Саврасова, смело 

выбравший путь эксперимента.

Проект «Маринист Алексей Бо-

голюбов. К 200-летию со дня рож-

дения» тоже сулит неожиданное. 

Профессиональный моряк, во-

енный топограф и путешествен-

ник прославился масштабными 

полотнами, воссоздав историче-

ские сражения российского флота. 

Однако проявлял интерес ко всем 

вариантам ландшафтной живопи-

си. Потомственный дворянин, за-

служивший благодарность двух 

императоров, Боголюбов входил 

как в Академию художеств, так 

и в Товарищество передвижных 

выставок. И он же на основе соб-

ственной коллекции русского и за-

рубежного искусства создал в Са-

ратове музей, назвав его именем 

своего деда Александра Радищева.

В Третьяковке также задума-

ли выставку к 150-летию со дня 

рождения Николая Рериха. Что 

же до героя проекта «Александр 

Иванов – мастер акварели. Жанр и 

пейзаж», то он не нуждается в юби-

лейных датах, тем более что графи-

ческое наследие автора «Явления 

Христа народу» очень велико: толь-

ко в хранении ГТГ  – свыше 700 от-

дельных листов и 40 альбомов. 

Совсем новая глава в выста-

вочных планах музея – «На вкус 

и цвет. Образы еды в русском ис-

кусстве». Большая экспозиция 

с шедеврами Федотова, Перова, 

Кустодиева, Петрова-Водкина, 

Серебряковой, Гончаровой и 

других мастеров откроет работу 

Филиала Третьяковки в Самаре 

в здании исторической фабрики-

кухни – памятнике архитектуры 

конструктивизма, прошедшем 

сложнейшую реставрацию.

Свой филиал есть и у Государ-

ственного исторического музея. 

На 2023 год в Туле им заплани-

рованы целых четыре выставки: 

«Драгоценные ордена», «Нико-

лай II. Семья и престол», «Ars 

botanica. Растительные мотивы 

в искусстве первой половины 

XIX века» и «Шедевры Импера-

торского стеклянного завода 

XIX – начала XX в.».

А сам центральный ГИМ пред-

ставит в новом году 24 проекта, 

в том числе впервые примет в сво-

их стенах собрание из Петергофа – 

изобразительное и декоративно-

прикладное искусство, которое 

любила последняя русская импе-

ратрица Александра Федоровна. 

А еще в здании с символическим 

адресом: Красная площадь, дом 1 

нам обещают явить «Сокровища 

полковых музеев» (реликвии Рос-

сийской армии из государствен-

ных собраний и личных коллек-

ций), «Клады» из коллекции ГИМ 

и 10 музеев-партнеров...

Несмотря ни на что, есть чем 

полюбоваться и восхититься! Т

24 проекта
примет в наступившем году 
в своих стенах один лишь 
Государственный исторический 
музей. А сколько еще чудесных 
открытий ждет ценителей 
прекрасного!
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Алексей Исупов «Продавец арбузов». 1911 год. 

Одна из тех картин, что приехала к нам из Узбекистана.

Январь-2023. Очередь в Эрмитаж.
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

Странное дело: на международной арене нас 

попросили на выход, но вопрос об иностран-

ных игроках и тренерах остается на повестке 

дня и по-прежнему будоражит наших футболь-

ных деятелей.

ВЛАД МЕНЬШОВ

«З
енит» и даже клубы РПЛ победнее про-

должают как ни в чем не бывало покупать 

легионеров, несмотря на их массовое 

бегство из российского футбола весной 

и летом 2022 года. За них наши клубы 

платили огромные деньги, в том числе из бюдже-

тов регионов и даже федерального, а получилось, 

что траты были сделаны впустую. ФИФА и УЕФА 

весной и летом 2022 года позволили иностранным 

футболистам и тренерам в нарушение всех правил и 

юридических норм спокойно игнорировать условия 

контрактов с российскими клубами. Давно пора 

бы понять, что в таких условиях надо полагаться 

на своих, доморощенных игроков, но...

Сейчас фанаты «Зенита» разводят руками, вспо-

миная, что 27 июля 2020 года их клуб подписал со-

глашение с Деяном Ловреном на три года – то есть 

до окончания сезона-2022/23. Но уже 2 января хор-

ватский защитник, не возвращаясь после чемпио-

ната мира в Санкт-Петербург, подмахнул новое со-

глашение с французским «Лионом». Получается, 

самый сильный и богатый футбольный клуб России 

продолжает наступать на те же грабли?

Дальше – больше. Один из наиболее перспектив-

ных латиноамериканских защитников 19-летний 

Роберт Ренан переходит в «Зенит» из «Коринтианса». 

В рамках сделки бразильский клуб получает права 

на нападающего Юри Алберто, который в течение 

полугода уже выступал за клуб на правах аренды из 

«Зенита», а теперь официально покинул питерский 

клуб. И действующему чемпиону РПЛ будут при-

надлежать 50% прав на форварда. Но стало извест-

но, что из-за переговоров с «Зенитом» бразильский 

клуб отказался от предложения по Ренану на 15 млн 

долларов от одного из клубов Английской премьер-

лиги. К тому же «Зенит» пополнится еще и полуза-

щитником Ду Кейросом. Предыдущий тренерский 

штаб «Коринтианса» был против его ухода, однако 

сейчас вдруг готов отпустить. В запутанной сделке 

трудно определить реальные затраты «Зенита», но 

очевидно, что счет идет на многие миллионы долла-

ров, включая и «политическую надбавку». А зачем 

все эти хлопоты и траты?

Согласно неофициальным, но весьма достовер-

ным источникам, РФС уже заплатил в УЕФА взнос за 

2023 год. Это говорит лишь о том, что переход на-

шего футбола в Азиатскую конфедерацию вряд ли 

состоится, но никак не гарантирует, что российские 

команды допустят к еврокубкам сезона-2023/24. 

Более того, шансов на то, что УЕФА опять скажет 

нам нет, куда больше. Не кажется ли вам, что на-

личие легионеров в РПЛ в нынешних условиях – 

ничем не оправданная роскошь?

Опять же велик риск, что и свежеобретенные 

дорогие легионеры в один прекрасный день так 

же спокойно сделают российскому клубу ручкой, 

отправив контракт в корзину как никчемную бу-

мажку. А может, на это расчет и тех, кто продает, 

и тех, кто покупает?

Известные футбольные агенты, которых «Труд» 

попросил прокомментировать ситуацию, посовето-

вали задать эти вопросы руководству клубов РПЛ. 

А менеджеры клубов, продолжающих приобретать 

иностранцев, на неудобные вопросы категорически 

отказались отвечать даже на условиях анонимности. 

За них вовсю резвятся болельщики в соцсетях. Там 

даже перефразировали известный анекдот: «Только 

бледнолицые вожди из РПЛ могут наступать на те 

же грабли...»

Но вот как прокомментировал ситуацию извест-

ный футбольный аналитик Геннадий ОРЛОВ, обыч-

но владеющий закулисной информацией, особенно 

касающейся не чужого ему «Зенита»:

– Уход легионеров из российских клубов в нару-

шение контрактов произошел из-за попустительства 

ФИФА и УЕФА. Не знаю, почему наши клубы не стали 

судиться по такому вопиющему поводу. Видимо, 

вера в торжество законов растворилась в нынешних 

реалиях. Что касается Ловрена, то тут есть нюансы. 

Летом хорватский защитник в качестве свободного 

агента ушел бы бесплатно. А так «Зенит» получил 

за него более 2 млн евро, на эти деньги можно ку-

пить двух добротных, по нынешним меркам РПЛ, 

футболистов.

Конечно, заключая новые контракты, представи-

тели наших клубов должны учитывать негативный 

опыт. Лидеры «Зенита» Малколм и Клаудиньо ведут 

себя достойно и порядочно, выехали на трениро-

вочный сбор в составе клуба. И контракт с ними со-

ставлен таким образом, что даже если они уйдут, 

то только после соответствующих выплат «Зениту». 

Некоторый риск, конечно, сохраняется. Но профес-

сиональный футбол без него невозможен. А вообще 

наличие легионеров подтягивает мастерство россий-

ских игроков. Без иностранцев российский футбол 

прогрессировать не будет.

Впрочем, не все разделяют такую точку зрения 

на легионеров. Вот что сказал «Труду» на сей счет 

Вячеслав КОЛОСКОВ, долгое время возглавлявший 

нашу федерацию футбола, работавший в руковод-

стве УЕФА и ФИФА:

– В нынешних условиях мне представляется оп-

тимальным вообще запрет иностранцам играть 

в российских клубах. Но на такую чрезвычайную 

меру никто из руководства нашего футбола не 

пойдет. А в период выступлений наших клубов в 

еврокубках оптимальным является лимит: восемь 

иностранцев, только не на поле, но и в заявке из 

25 игроков на весь сезон. Хотя дело не только в ли-

мите, но и в качестве работы с российскими игро-

ками. Выпускники наших спортшкол в основной 

массе не соответствуют даже нынешнему уровню 

РПЛ. Взять хотя бы одну из самых успешных на-

ших академий – при ФК «Краснодар». Много было 

разговоров о том, как прекрасно она работает. Но 

в итоге в основу своего клуба попадали лишь Уткин 

и Сулейманов, позже в «Рубин» взяли Игнатьева. И 

всё! А теперь все трое играют не лучше, чем в 19 лет, 

когда подавали большие надежды.

Противоположный пример в «Локомотиве», ког-

да при Юрии Семине даже в его в последнем сезоне 

значительно прибавила в мастерстве целая группа 

молодых игроков – и россиян, и легионеров, на ко-

торых в Европе успешные клубы тоже неплохо за-

рабатывают, повышая их игровую квалификацию...

В общем, специалисты спорят – караван идет. 

Только вот в какую сторону пустыни? Т

Российские клубы снова покупают легионеров

Только бледнолицые вожди из РПЛ могут 
наступать на те же грабли...

Три звездных фигуры: Дешам, Моуринью, Зидан — и примкнувший к ним Штрайх.
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19-летний
Роберт Ренан переходит в «Зенит» из «Коринтианса». 
Надолго ли? На этот вопрос ответить трудно

Ф
О

ТО
/T

A
S

S

Хороший тренер всегда немножко чудак
•ПЕРСОНЫ•

Сразу по окончании чемпио-

ната мира в Катаре одной 

из самых обсуждаемых тем 

стала смена тренеров в веду-

щих национальных сборных. 

Впрочем, не только звездные 

имена привлекают внимание.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

После неудачи сборной Бельгии 

в Катаре пост наставника сбор-

ной покинул Роберто Мартинес. 

Под его руководством «красные 

дьяволы» провели великолеп-

ные серии отборочных матчей 

к ЧМ-2018, ЧМ-2022, а также 

Евро-2020, завоевав репутацию 

одного из лидеров европейского 

футбола. На мундиале в России 

они завоевали бронзу. Однако 

в Катаре подопечные Мартинеса 

не смогли выйти из группы. Спе-

циалисты винят в том не трене-

ра, а обстоятельства: лучшее за 

всю историю поколение бельгий-

цев миновало возрастной пик, 

а столь же талантливое ему на 

замену не выросло. 

И вот Мартинеса сразу «подо-

брали» португальцы, которые 

связывают с ним большие надеж-

ды. А тот, в свою очередь, начал 

работу на новом месте с дотош-

ных бесед с каждым из кандида-

тов в сборную, включая Криш-

тиану Роналдо. На пост главного 

тренера сборной Бельгии сейчас 

рассматриваются экс-наставник 

«Ювентуса» Андреа Пирло и один 

из лучших форвардов в истории 

Франции Тьерри Анри, уже по-

работавший в штабе Мартинеса. 

Чуть ли не ежедневно СМИ 

сообщают о назначении Жозе 

Моуринью тренером сборной 

Бразилии – и опровергают эту 

новость. Во-первых, у Моуринью 

до лета 2024-го действует кон-

тракт с «Ромой», неплохо высту-

пающей в чемпионате Италии 

и еврокубках. Во-вторых, Жозе 

всю жизнь тренировал клубы, 

а сборные – никогда. А это, как 

известно, две большие разницы. 

Бразильцы, имея необычайно 

сильный состав, продули в Катаре 

в четвертьфинале по пенальти, и 

теперь национальная федерация 

думает звездным футболистам 

подобрать и звездного тренера. 

Окончательное решение будет 

принято в конце января.

Зато Дидье Дешам остался на 

посту наставника сборной Фран-

ции еще на четыре года. До того 

как он подписал новый контракт, 

на пост журналисты усиленно 

сватали Зидана, теперь же Зизу 

наравне с Моуринью рассматри-

вают уже как кандидата на место 

главного тренера бразильцев. 

Как и следовало ожидать, 

наставника Аргентины Лионе-

ля Скалони признали лучшим 

тренером сборных в минувшем 

году. Но теперь, когда страсти по 

чемпионату мира стихают, все 

больше внимания специалистов 

привлекает работа скромного 

тренера немецкого «Фрайбурга» 

Кристиана Штрайха. По окон-

чании игровой карьеры он уже 

27 лет работает в одном клубе – 

большая редкость для совре-

менного футбола. Был тренером 

малышей, юношей, молодежи, 

ассистентом главного тренера – 

и вот уже 10 лет на капитанском 

мостике. Имея самый скромный 

бюджет в Бундеслиге, «Фрайбург» 

в последние годы выступает все 

лучше, а нынче и вовсе идет на 

втором месте вслед за «Баварией». 

И вот что интересно. До 25 лет 

игровая карьера Штрайха шла 

вверх, его партнером по линии 

атаки тогда был знаменитый 

в будущем Иоахим Лев. Но Кри-

стиан вдруг прервал ее, пошел 

учиться, а деньги зарабатывал, 

помогая своему отцу в лавке и 

тренируя детей. Из его группы 

четверо в будущем доросли до 

сборной страны и еще несколь-

ко – до топовых клубов. Почти 

весь нынешний состав – воспи-

танники школ Фрайбурга либо 

куплены за небольшие деньги, но 

под руководством Штрайха до-

стигли значительного прогресса. 

Перед покупкой нового игрока 

наставник тщательно изучает 

не только спортивный 

потенциал, но и его ха-

рактер, и поведение за 

пределами футбола. 

Что еще? Штрайх 

демонстративно на 

тренировки и матчи 

приезжает на вело-

сипеде – и теперь 

на них во Фрай-

бурге колесят 

даже ультрас. 

Носит одеж-

ду из экологичных материа лов, 

просит игроков есть мясо только 

тех животных и птиц, что растут 

в среде естественной, а не в инку-

баторах. 

И напоследок пара цитат. В ин-

тервью Штрайх заявляет: «Нам 

нужны голодные и воспитанные 

мальчики, которые без ума от фут-

бола. Если эти качества есть, то 

игроку позволительны недостат-

ки в игре. 

Нам не нуж-

ны те, кто тре-

нируется полтора 

часа и уезжает домой. 

У нас все остаются 

после тренировки и 

много работают, по-

тому что знают, что 

по отдельности они 

не лучшие игроки 

в лиге. Им нужно тру-

диться в поте лица, 

чтобы закрепиться 

в Бундеслиге».

«Штрайх мно-

го философству-

ет, ведет дебаты 

о  по л и т и ке, 

просит игроков 

активнее выра-

жать позицию 

и объясняет, как 

важно ходить 

на выборы, – 

р а с с к а з а л 

лидер клу-

ба Ни л ьс 

Петерсен. – 

В раздевалке мы говорим о Трам-

пе и Эрдогане, так как в команде 

есть американец и два турка, и 

тренер хочет слышать их мнения. 

Футболисты не сильно начитанные 

люди, поэтому мы всегда рады по-

слушать тренера на любую тему. 

Мне стыдно, что я знаю так мало 

по сравнению с ним».

Может, за такими, как Штрайх, 

будущее футбола? Т
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Внимание!

Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2022 года начинается основная 
подписка на 1-е полугодие 2023 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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В центре города на Неве вошли в моду 
катания на каретах. В людных местах под 
колеса экипажей попадают зазевавшиеся 
туристы и семьи с детьми, причем жертвы 

лихачей отнюдь не всегда отделываются 
испугом, ушибами или переломами.  

Не медные всадники
Перепутал Каму 
с Красным морем

Пермские волонтеры из от-
ряда «Лиза Алерт» спасли 
в морозную ночь студента 
из Египта. Парень рисковал 
замерзнуть за рулем. Он от-
правился в поездку в легкой 
одежде, а на полпути у ма-
шины лопнуло колесо. «Сын 
проходил мимо и увидел, что 
смуглый парень в кроссовках 
замерзает в машине, не имея 
для ремонта даже домкра-
та», – рассказал один из спа-
сателей. Студенту дали термос 
с горячим чаем, химические 
грелки для обуви и помогли 
поменять колесо. И напосле-
док напомнили, что он учится 
не в Хургаде, где круглый год 
пляжный сезон, а на Урале, 
где морозы минус 40 в поряд-
ке вещей.

Вся в папу

Одиннадцатилетняя школьни-
ца из Верхней Пышмы Диана 
Дальке попала в Книгу рекор-
дов России. Ее признали са-
мой высокой девочкой в воз-
растной группе 10–12 лет: 
189,7 см. Есть в кого: папе 
Дианы только трех сантиме-
тров не хватило до двухметро-
вого роста, зато мама обык-
новенная: ее рост – 174 см. 
Неудивительно, что с такими 
данными Диана занимается 
волейболом в известной Ака-
демии Карполя.

Катафалк в огне

Чрезвычайное происшествие 
случилось в Гвардейске Кали-
нинградской области. Возле 
офиса ритуальной конторы 
стояла машина, в которой уже 
находился гроб с телом. И вдруг 
автомобиль загорелся. В ре-
зультате от огня пострадали не 
только катафалк, но и останки 
умершей женщины. А устроил 
пожар, как выяснилось, пред-
ставитель конкурирующей фир-
мы. Злоумышленника удалось 
вычислить благодаря камерам 
видеонаблюдения. Возбуж-
дено уголовное дело, поте-
рявшему берега 40-летнему 
ритуальщику светит до пяти лет 
лишения свободы. А пока он от-
правлен под домашний арест, 
сообщает наш корреспондент 
Владислав Ржевский.

Там вдоль дороги 
с жезлами стоят – 
и тишина…

Жительнице башкирской 
деревни Новобайрамгулово 
надоели лихачи, которые но-
сятся по проезжей части, не 
притормаживая даже на пе-
шеходных переходах. Женщи-
на не поленилась и вылепила 
на обочине фигуру снеговика, 
обрядив его в светоотражаю-
щий жилет, в фуражку и приде-
лав ему полосатый жезл. Как 
утверждают местные жители, 
снежная инсталляция срабо-
тала на все сто. Проезжающие 
мимо автомобилисты стали 

сбрасывать скорость, а люби-
тели заложить за воротник от 
греха подальше и вовсе ста-
раются не выезжать со двора. 
Теперь наверняка снеговиков 
с жезлами станет больше.

Так бы и сидели 
под елочкой до весны

Соцопрос, проведенный среди 
жителей Приморья, показал, 
что многим даже длинных но-
вогодних каникул не хватило, 
чтобы как следует соскучиться 
по работе. Треть опрошенных 
недовольны тем, что красные 
дни календаря так быстро про-
летели, а 24% не отказались 
бы от дополнительных выход-
ных, чтобы отдохнуть от… ми-
нувших праздников. И только 
каждый десятый набрался сил 
и готов к новым рабочим свер-
шениям. А тем временем депу-
таты от КПРФ внесли в Госдуму 
предложение о сокращении 
новогодних каникул, выбиваю-
щих тружеников из колеи.

•МАРШРУТЫ•

В нынешнюю новогодне-рождествен-

скую декаду автомобильный переход 

через Керченский пролив блокирова-

ли рекордные пробки материковых 

туристов, жаждущих солнца и цве-

тущих роз. Около 200 тысяч гостей 

отдохнули за минувшую неделю на 

солнечном полуострове. Без всякого 

преувеличения, он действительно 

был залит солнечным светом!

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

П
ока от Москвы до самых до окраин 

трещат редкие по нынешним време-

нам морозы, в Крыму удивительно 

тепло. Вот, например, знаковая ме-

теосводка от 1 января: «К полудню 

воздух прогрелся до плюс 14 градусов». 

И так день за днем: голубое небо, солнеч-

ные блики на черноморской волне и терп-

кий аромат цветущего розмарина. 

По всему Южнобережью яркие поляны 

хризантем и розарии с нежно распуска-

ющимися бутонами. Аллеи Никитского 

ботанического сада и знаменитого Фо-

росского парка – это вообще сказка «Две-

надцать месяцев». Никого не удивляют 

пышные ковры январских первоцветов на 

склонах Севастопольской бухты. Даже за 

перевалом, в нежарком в общем-то Сим-

ферополе накануне Нового года расцвел 

жасмин. 

Вот вам и ответ, кому он нужен, этот 

зимний Крым! Если сравнивать с москов-

скими сугробами или даже ростовской хля-

бью – настоящий рай земной. Народ рванул 

сюда потоком, спасаясь от всероссийских 

холодов. Кроме погоды самой по себе в 

регионе невероятное количество куль-

турно-исторических достопримечатель-

ностей, замечательные горные маршруты 

и стремительно развивающаяся курортная 

инфраструктура. Как сообщил глава турис-

тического ведомства республики Вадим 

Волченко, новогодняя заполняемость цело-

го ряда отелей и круглогодичных здравниц 

Большой Ялты и Алушты дошла до 90%. 

Цифра небывалая, ошеломительная для 

обычного межсезонья. 

И этот приток гостей, как подчеркнул 

министр, случился несмотря на сложные 

логистические условия. Напомним, без 

малого год в Крым не летают самолеты. 

Добраться можно исключительно поез-

дом или на автомобиле. Причем сейчас 

по железной дороге прикатила лишь пятая 

часть отдыхающих. Остальные предпочли 

свои машины. А путь для всех один: через 

Кубань и Крымский мост. Практика пока-

зала, что двигаться крайне рискованным 

альтернативным сухопутным коридором 

через Таганрог, Мариуполь, Мелитополь, 

Джанкой – то еще приключение. Пускаться 

во все тяжкие желающих сейчас нет.

С поездами понятно. Их не может быть 

больше, чем предусмотрено расписанием. 

Зато туристы за рулем собственных легко-

вушек способны собраться в толпу самых 

невероятных размеров. Что и произошло, 

когда к утру 30 декабря на автодорожной 

части Крымского моста был устроен ката-

строфический по масштабам и продолжи-

тельности транспортный коллапс. Около 

двух суток напролет огромные многоки-

лометровые пробки легковых машин и 

междугородних автобусов чуть ли не па-

рализовали важнейший стратегический 

объект. В первый же час, по информации 

оперативного штаба Краснодарского края, 

в пробке встали 1200 машин. Дальше ко-

личество застрявших росло, словно снеж-

ный ком, хотя снега вокруг и в помине нет. 

Стоять приходилось сначала по шесть, а 

31 декабря уже и по 10 часов (на фото). При 

этом проверку, необходимую для проез-

да по мосту, в лучшем случае проходили 

190 машин за час.

«Крымский мост встал!» – вскричали 

здешние порталы. По Сети загуляла не 

очень-то смешная шутка про «мост писа-

ющих мальчиков». И это сказано не ради 

красного словца. Так оно и получалось: 

в массовом порядке выстроились страж-

дущие прямо у мостового ограждения. 

По-другому справить естественные надоб-

ности было просто невозможно. Задолго 

до въезда на мост начинается запретная 

зона, остановки строго запрещены. Пото-

му стационарных туалетов нет, и в кустики 

на обочину не сойдешь. 

Особенно тяжело пришлось женщинам. 

Биотуалеты подвезли только празднич-

ной ночью. Многим пришлось встречать 

Новый год посреди дороги на фоне мерца-

ющих огней Керченского пролива. Возле 

краснодарского поста ДПС открыли пункт 

обогрева для водителей и пассажиров. 

Предлагали питьевую воду и горячий чай, 

организовали полевую кухню, но радост-

ных физиономий и новогодних поздрав-

лений не наблюдалось. 

Все, конечно, понимали, что весь этот 

кошмар связан с досмотровыми меро-

приятиями, резко усиленными после 

октябрьской диверсии на мосту. Однако 

точно так же было ясно: власти вполне 

могли бы предусмотреть наплыв гостей 

и предпринять необходимые действия 

для максимально быстрого прохождения 

мостового перехода. Не надо иметь семь 

пядей во лбу, чтобы понимать, что авто-

мобильный трафик в праздники много-

кратно вырастет.

Заметим дату. Транспортные и ку-

рортные министерства Краснодарско-

го края и Республики Крым экстренно 

созвали межведомственное совещание 

28 декабря. К региональным коллегам 

подключились полномочные представи-

тели Минтранса РФ, курирующие работу 

Крымского моста. Ответственные лица 

приняли решение об увеличении штат-

ного числа сотрудников и количества 

пунктов досмотра на Тамани в пиковый 

период с 29 по 31 декабря. Хотя вполне 

естественно, что за один день до часа икс 

не успели сделать почти ничего!

Похоже, единственным реализован-

ным мероприятием стал срочный пере-

вод значительной части личного состава 

крымских досмотровых групп на кубан-

ский берег. Вроде бы логично, ведь это 

оттуда двигался колоссальный поток 

автотуристов, следующих на новогодне-

рождественские каникулы в Крым. Тем 

временем возникла еще одна проблема. 

Тысячи жителей полуострова тоже пыта-

лись выехать праздновать – но в обратную 

сторону, на материк, к друзьям и много-

численной российской родне. Увы, линии 

досмотра в Крыму оказались закрыты, 

работать тут было попросту некому. Как 

результат, еще одна многочасовая тянучка 

со стороны Керчи. 

Праздники имеют свойство закан-

чиваться удивительно быстро. После 

Рождества 200 тысяч отдохнувших дви-

нулись «до дому, до хаты». Проскочить 

более-менее нормально удавалось но-

чью или ранним утром. Днем и вечером 

опять приходилось торчать в ожидании 

досмотра по 4–5 часов. Радостных эмоций 

вовсе не добавляли ракетные «Панцири», 

крутящие локаторами по обе стороны 

моста.

Вероятно, из-за постновогоднего син-

дрома настроения водителей в керченской 

пробке сильно накалялись. Решительные 

и хмурые мужчины возмутились борзо-

стью тех, кто обгоняет поток, и перекры-

ли машинами проезд наглецам. Однако 

оказалось, что в обычных авто с граж-

данскими номерами мимо затора едут 

дяди в больших погонах. Напоровшись 

на народный протест, чиновные туристы 

начали угрожать «героям» из пробки. В от-

вет услышали вполне реальное и, главное, 

коллективное обещание набить лицо, не-

взирая на звания, должность и наличие 

личного оружия. 

Спорадические драки вспыхивали в не-

скольких местах, останавливаясь только 

после вмешательства усиленных нарядов 

Росгвардии. Любопытно, что никто из 

участников мордобоя на Крымском мосту 

заявления в полицию писать не стал. Все 

действительно спешили домой.

В общем, с Новым годом! Т

Откуда в Крыму взялись писающие 
мальчики
На солнечном полуострове расцвел жасмин. Но прорваться к этому раю земному – 
задача не из простых

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

200 тысяч
туристов отдохнули за минувшую неделю 
на солнечном полуострове

ВДНХ и парки стали самыми популярными 
местами в Москве в минувшие новогодние праздники

Систему письма охотников ледникового 
периода, которой 20 тысяч лет, расшифровал археолог Бен Бэкон. 

Записи отражали лунный календарь и репродуктивные циклы животного мира

КАЛЕНДАРЬ: 13 ЯНВАРЯ

1510

В Пскове по указанию великого кня-
зя Московского Василия III был снят 
вечевой колокол. Конец Псковской 
республики.

1681

Заключен Бахчисарайский договор, 
по которому Турция признала Украину 
за Россией.

1703

В Москве вышел первый номер пер-
вой русской печатной газеты «Ведо-
мости о военных и иных делах, достой-
ных знания и памяти, случившиеся 
в Московском государстве и в иных 
окрестных странах». Тираж ее коле-
бался от 200 до 4000 экземпляров.

1787

Екатерина II в сопровождении двора 
и австрийского императора Иоси-
фа II отправилась с инспекционной 
поездкой в недавно присоединенный 
к России Крым. На юг они приехали 
только к весне. Государыню встречал 

Григорий Потемкин, удостоенный ти-
тула светлейшего князя Таврического 
за бескровное присоединение Крыма 
к России. Тогда-то и появились на свет 
рассказы о «потемкинских деревнях».

1858

Поступила в обращение первая рос-
сийская почтовая марка.

1872

В России начала работу служба по-
годы. Геофизическая обсерватория 
Санкт-Петербурга стала выпускать 
ежедневный бюллетень с прогнозами.

1874

На смену рекрутской системе в Рос-
сии пришла всеобщая воинская по-
винность.

1917

В Париже французская контрразвед-
ка арестовала голландскую танцов-
щицу Мату Хари. Ее обвинили в шпи-
онаже в пользу Германии и казнили.

1920

В колонке редактора газеты «Нью-
Йорк таймс» была высмеяна идея 
пионера ракетостроения Роберта 
Годдарда о возможности полета на 
Луну с помощью ракеты.

1935

На плебисците в Саарской области, 
управлявшейся Лигой Наций, пода-

вляющее большинство (более 90%) 
проголосовало за присоединение 
к Германии.

1943

Гитлер подписал приказ о тотальной 
мобилизации – чрезвычайных мерах 
для восполнения людских и матери-
альных потерь, понесенных на совет-
ско-германском фронте.

1944

Решением Ленинградского гориспол-
кома возвращены исторические на-
звания двум десяткам площадей 
и улиц города на Неве, в том числе 
Дворцовой площади и Невскому про-
спекту.

1953

«Правда» и «Известия» вышли с со-
общением о раскрытии «заговора 
кремлевских врачей». Девять ве-
дущих врачей (большинство из них 
были евреи) обвинялись в отравле-
нии секретаря ЦК Андрея Жданова 
и начальника ГлавПУРа Красной ар-

мии Александра Щербакова. После 
смерти Сталина «дело врачей» было 
объявлено фальсификацией, а обви-
няемые оправданы. Правда, двое из 
них скончались, пока шло следствие.

1994

Помолвка Аллы Пугачевой и Филиппа 
Киркорова.

2002

На 105-м году жизни умер Грегорио 
Фуэнтес, кубинский рыбак – прооб-
раз героя рассказа Эрнеста Хемин-
гуэя «Старик и море».

2012

Итальянский круизный лайнер «Коста 
Конкордия» наскочил на риф близ 
острова Джильо в Средиземном мо-
ре и, получив огромную пробоину, лег 
на правый бок. Из 4252 человек на 
борту 30 погибли, двое считаются про-
павшими без вести, более 60 были ра-
нены. Допустивший роковой маневр 
капитан судна в числе первых покинул 
терпящий бедствие лайнер. 
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